
Calcio - Cerveteri

Oggi la gara
per lo spareggio
della salvezza

L’assessore al Turismo,
Emanuela Di Paolo, comunica
che il Comune di Civitavecchia
intende selezionare partner
disponibili a presentare propo-
ste per la co-progettazione e suc-
cessiva attuazione di un proget-
to al fine di partecipare
all’“Avviso pubblico per l’asse-
gnazione del fondo per l’anno
2021 a sostegno delle piccole e
medie città d’arte e dei borghi
particolarmente colpiti dalla
diminuzione dei flussi turistici
dovuta all’epidemia di Covid-19
per progetti contenenti misure
per la promozione e il rilancio
del patrimonio artistico” pubbli-
cato dal ministero dell’Interno.

servizio a pagina 15

I tifosi del Cerveteri pronti all’esodo
verso Aranova stamattina alle 11 per
lo spareggio salvezza. Una gara
senza appello, il Cerveteri o vince o
retrocede in Promozione, il pareggio
premierebbe i padroni di casa che
hanno chiuso il torneo di Eccellenza
in una posizione di classifica miglio-
re. E’ stata una settimana intensa per
la Cerveteri sportiva, è sorta in tutti
la consapevolezza che scendere di
categoria potrebbe avere conseguen-
ze letali sull’esistenza stessa del club.

Anche a Roma e Provincia l’Arma dei Carabinieri ed Enel sempre
più alleate per la prevenzione e il contrasto all’illegalità, la tutela
dell’ambiente e del territorio. Le sinergie in ambito locale e la defi-
nizione di obiettivi comuni sono stati i temi al centro dell’incontro
presso il Centro informazioni dell’impianto Torrevaldaliga Nord a
Civitavecchia tra il Comandante Provinciale dei Carabinieri di
Roma, il Generale di Brigata Lorenzo Falferi, il Responsabile
Security Affairs & Local Operations di Enel Italia, Luca Moscatello,
e il Responsabile Power Plant di Torrevaldaliga Nord, Carlo Ardu.
Durante l’incontro è stata data attuazione a livello territoriale di
quanto previsto dal Protocollo sottoscritto tra Arma e Azienda lo
scorso novembre, focalizzato sulla protezione dell’ambiente e delle
risorse naturali, la lotta ai cambiamenti climatici e il contributo per
uno sviluppo economico sostenibile. Grazie al nuovo modello di
sicurezza partecipata vengono gestite congiuntamente le comples-
se problematiche connesse alla sicurezza e continuità operativa
delle reti e delle infrastrutture elettriche, alla protezione del perso-

nale preposto alla loro
gestione e al patrimo-
nio aziendale. Nel
corso dell’incontro è
stato approfondito
anche il fenomeno
delle truffe legate al
settore energetico, in
particolare il fenome-
no fraudolento del-
l’esistenza di operato-
ri abusivi che si spac-
ciano per agenti di
Enel Energia al fine di
ottenere l’attenzione
dell’interlocutore, per
poi offrire nel corso
della telefonata con-
tratti con terzi concor-
renti.  Al riguardo la

società energetica ha ricordato che i numeri telefonici autorizzati da
Enel Energia possono essere verificati sul proprio sito e che i citta-
dini possono rivolgersi ai canali di contatto ufficiali per ogni segna-
lazione. L’Arma ha rimarcato l’importanza del ruolo dei Reparti
delle Organizzazioni Speciale e Forestale, con particolare riferimen-
to ai Comandi Carabinieri per Tutela Ambientale e la Transizione
Ecologica, nonché per la Tutela della Biodiversità e dei Parchi. Enel,
attraverso le proprie articolazioni territoriali, garantisce un tempe-
stivo scambio informativo sulle situazioni di interesse per i
Carabinieri, segnalando altresì eventuali criticità ambientali, con
particolare attenzione alla prevenzione degli incendi boschivi.
L’intesa prevede inoltre progetti di efficientamento energetico delle
strutture di proprietà dell’Arma sul territorio nazionale e per lo svi-
luppo della mobilità sostenibile. “L’Arma dei Carabinieri e l’Enel
rafforzano con decisione l’intento di agire in sinergia per la legalità
e la protezione dell’ambiente – ha sottolineato il Comandante
Provinciale dei Carabinieri di Roma, Generale Lorenzo Falferi -.
Due realtà, Enel e Arma, entrambe capillari sul territorio nazionale
e al servizio dei cittadini, che chiedono, a gran voce e con una rin-
novata coscienza ambientale, di contrastare i cambiamenti climati-
ci”. “Lo sviluppo di modalità innovative di collaborazione con una
prestigiosa istituzione come l’Arma dei Carabinieri – ha commen-
tato il responsabile Security Affairs & Local Operations di Enel
Italia, Luca Moscatello – è in linea con il nostro impegno per la
sostenibilità e ci permette di garantire maggiore sicurezza alle infra-
strutture aziendali che garantiscono un servizio essenziale per la
comunità, soprattutto in un momento storico come quello attuale”. 

L’Arma e la società energetica sottoscrivono
un innovativo protocollo con valenza ambientale

Ambiente e territorio
Carabinieri ed Enel

con Roma e Provincia

Turismo, Civitavecchia
pronta a rilanciare il settore
Manifestazione di interesse del Comune per l’individuazione di idee e partner

Inserita nell’elenco dei borghi e città d’arte colpiti dalla pandemia

Cerveteri-Ladispoli
“Sono almeno dodici”

Cinghiali
a Torre Flavia,

è scattato
l’allarme

Ospite d’eccezione al Comune di Cerveteri. Il sindaco
Alessio Pascucci ha avuto l’onore di ospitare Gianni Rivera.
L’ex calciatore italiano, campione d’Europa nel 68 e vicecam-
pione del mondo nel 70 con la nazionale italiana è considera-
to uno dei migliori giocatori italiani di sempre. Ha esordito
in serie A a soli 15 anni con la maglia dell’Alessandria, ha
giocato nel Milan per 19 stagioni ed è stato tre volte campio-
ne italiano, due volte europeo e una volta intercontinentale.
E proprio lui ieri è stato ospite di Pascucci e dell’assessore
Ferri. Durante l’incontro i tre hanno ancora parlato di etru-
schi e delle peculiarità del territorio.

Gianni Rivera a Cerveteri
È stato ospitato dal Sindaco Alessio Pascucci e dall’assessore Riccardo Ferri
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Da domani a Roma
intensificati i controlli

Corsie
preferenziali

presidiate
da telecamere

Missione Nato: alla cerimonia
anche il generale Figliuolo 
Task Force Air

Avvicendamento 
al comando
in Romania

a pagina 7

Da domani altre corsie prefe-
renziali, riservate al trasporto
pubblico, saranno controllate
dalle telecamere per la rileva-
zione automatica dei transiti. I
dispositivi serviranno a con-
trastare l’invasione da parte
dei veicoli non autorizzati.
Diverse le vie interessate.
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Autostrade e futuri rin-
cari Federconsumatori:
contestate a Telepass
motivazioni e modalita

“Federconsumatori, insieme
alle Associazioni dei
Consumatori aderenti al
CNCU, ha incontrato oggi
Telepass per discutere della
qualità dei servizi offerti ai
clienti e della nuova offerta
commerciale che sarà appli-
cata da luglio 2022. Offerta
che abbiamo duramente
contestato lo scorso 7 apri-
le quando la società ha
annunciato aumenti di circa
il 55% in più in termini
annui e sulla quale, oggi,
abbiamo chiesto chiarimenti,
esprimendo forti perplessità
sulla procedibilità di modifi-
che unilaterali dei contratti
non correttamente e pun-
tualmente motivate, giustifi-
cate dall’azienda solo con
generiche causali legate al
progressivo mutamento del
mercato e della tecnologia.
Abbiamo richiesto un
approfondimento specifico
sul tema, che l’azienda si è
proposta di verificare.
Durante l’incontro, infatti, la
Società ha annunciato la
propria volontà di predi-
sporre un tavolo di lavoro
con le Associazioni dei
Consumatori, nell’ambito
del quale condividere la
carta della qualità dei servizi
e definire un protocollo
autoregolazione delle prati-
che commerciali, che preve-
da l’adozione di una proce-
dura di conciliazione parite-
tica per la gestione dei
reclami dei clienti.
Federconsumatori, apprez-
zando l’iniziativa e l’apertura
al dialogo da parte del-
l’azienda, ha dichiarato la
propria disponibilità ad
avviare tale percorso, che
dovrà prevedere anche un
attento monitoraggio in
merito all’applicazione delle
procedure ed al migliora-
mento dei servizi resi ai cit-
tadini” - così, in un comuni-
cato, Federconsumatori. 

in Breve

A trent’anni dalle stragi di
Capaci e via d’Amelio, dove
morirono i giudici Falcone e
Borsellino, la politica italiana
non dimentica. Nell’Aula
Bunker di Palermo, comme-
morazione alla presenza del
presidente della Repubblica
Sergio Mattarella in occasione della sessione
finale della Conferenza europea dei
Procuratori. E proprio in queste ore, da un
allarme dei servizi segreti stranieri, emerge
che la ‘Ndrangheta sta progettando un
attentato al procuratore di Catanzaro,
Nicola Gratteri, da tempo in prima linea

nella lotta alle mafie.
In base ad alcune intercetta-
zioni, le cosche calabresi sta-
rebbero organizzando un
agguato mediante ordigno
collegato a un telecomando.
Le misure di sicurezza per il
magistrato, da trent’anni

sotto scorta, sono state ulteriormente raffor-
zate. Dai vertici istituzionali massima soli-
darietà a Gratteri. Anche il Copasir, il
Comitato parlamentare per la sicurezza
della Repubblica, si è attivato per verificare
la notizia. 

Fonte Agenzia DIRE - www.dire.it

Trent’anni dalle stragi di mafia
Nell'Aula Bunker di Palermo la commemorazione delle stragi di Capaci e via d'Amelio

venti anni è sparita quasi una
pianta da frutto su quattro,
fra mele, pere, pesche, aran-
ce, albicocche e altri frutti
con un gravissimo danno
produttivo ed ambientale per
il ruolo che svolgono nella
mitigazione del clima anche
ripulendo l’aria dall’anidride
carbonica e dalle sostanze
inquinanti come le polveri
PM10.
Il “frutteto italiano” ha visto
un crollo netto del 23% nello
spazio di un ventennio

secondo un’analisi Coldiretti
su dati Istat.
Un danno economico ed
occupazionale rilevante per
il Sistema Paese ma che col-
pisce anche l’ambiente, poi-
ché con la scomparsa dei
frutteti viene a mancare il
prezioso ruolo di contrasto
dell’inquinamento e del cam-
biamento climatico. Non a
caso recenti studi hanno sot-
tolineato il ruolo positivo
della frutticoltura nella tutela
dell’ambiente proprio per la

Per la Fao 11 milioni di ettari ma particolarmente vulnerabili
Italia, nazione “sempreverde”
Cresce il territorio forestale

capacità di catturare Co2,
ruolo che potrebbe ulterior-
mente crescere con l’adozio-
ne di tecniche colturali fina-
lizzate non solo alla produ-
zione di frutta ma anche alla
lotta all’inquinamento e al
cambiamento climatico. Non
a caso la differenza di tempe-
ratura estiva delle aree urba-
ne rispetto a quelle rurali
raggiunge spesso valori
superiori a 2 gradi nelle città
più grandi, secondo uno stu-
dio Ispra.

L’Italia deve proteggere la
superficie forestale nazionale
che è aumentata in 10 anni di
circa 587.000 ettari per com-
plessivi 11 milioni di ettari
che si sono dimostrati però
molto vulnerabili al degrado
e agli incendi perché è man-
cata l’opera di prevenzione
nei boschi che, a causa del-
l’incuria e dell’abbandono,
sono diventati infatti vere
giungle ingovernabili. È
quanto afferma la Coldiretti
in riferimento al rapporto
2022 della Fao sullo stato
delle foreste nel mondo. 
Solo nel 2021 sono stati ben
170mila gli ettari di bosco
andati a fuoco di fronte
all’inarrestabile avanzata
della foresta che senza alcun
controllo si è impossessata
dei terreni incolti e domina
ormai più di 1/3 della super-
ficie nazionale con una den-
sità che la rende del tutto
impenetrabile ai necessari
interventi di manutenzione,
difesa e sorveglianza.
Per difendere il bosco italia-
no, valorizzare la biodiversi-
tà ed abbattere le emissioni
di anidride carbonica occorre
creare le condizioni affinché
si contrasti l’allontanamento
dalle campagne e si valoriz-
zino quelle funzioni di sorve-
glianza, manutenzione e
gestione del territorio svolte
dagli imprenditori agricoli.
Un’opportunità può arrivare
dall’aumento del prelievo
del legname dai boschi con lo
sviluppo di filiere sostenibili
in grado di tutelare l’ambien-
te e creare occupazione se si
considera che l’Italia importa
dall’estero più dell’80% del
legno necessario ad alimen-
tare l’industria del mobile,
della carta o del riscaldamen-
to.
A preoccupare è però anche
la pesante crisi della frutteto
italiano dove negli ultimi

Cresce il numero dei cente-
nari in Italia. Se nel 2019
l’Istat li identificava in
14.456, adesso le persone
che hanno compiuto 100 e
più anni salgono a 20.159.
Nel progetto dell’Istat,
ItaliaInfografica, si mettono
in chiaro i residenti del
Belpaese: al primo gennaio
2022 sono 58.983.122, di cui
il 48,7% uomini e il 51.3%
donne. La componente stra-
niera si attesta all’8,8%.
L‘età media è di 46 anni,
anche a conferma purtroppo
che la fascia di età 0-14 anni
rappresenta solo il 12% della
popolazione. La suddivisio-
ne per classi di età dell’Istat
dice, infatti, che il 63,5%
delle persone ha tra 15 e 64
anni e il 23,8% delle persone
ha dai 65 anni in su. Inoltre,
l’infografica mostra che
sulla struttura per età della
popolazione residente in
Italia incidono due indicato-
ri: la speranza di vita alla
nascita, oggi di 84,7 anni per
le donne e di 80,1 anni per
gli uomini, e il numero

medio di figli per donna,
oggi pari a 1,25. Età media
dei genitori - L’età media
della madre al parto si atte-
sta a 32,4 anni e quella del
padre alla nascita del primo
figlio a 35,5 anni.

Fonte Agenzia DIRE

Gli ultimi dati Istat
ne contano 20mila
La “carica”
dei centenari
di Italia
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per un’epatite acuta colestatica
grave è la comparsa dell’ittero, un
elemento clinico ben riconoscibile,
ossia la colorazione gialla della cute e
delle mucose”. 
Nonostante le rassicurazioni
degli esperti è probabile che
oggi, davanti a sintomi gastroin-
testinali, i genitori tendano a pre-
occuparsi di più rispetto a quan-
to sarebbe successo qualche setti-
mana fa. Ma Indolfi spiega che
“l’atteggiamento non deve cambiare
in alcun modo, i sintomi aspecifici -
dice - devono essere interpretati in
funzione dell’entità e dell’intensità,
sarà compito del pediatra capire e
decidere per il singolo paziente se è
necessario fare degli accertamenti di
secondo livello. Dal punto di vista
clinico se dovesse comparire ittero è
chiaro che il paziente dovrà essere
sottoposto a un prelievo di sangue,
che è quello che serve per mettere
l’etichetta sulla diagnosi di epatite,
qualora invece non ci fosse questo
elemento clinico sarà il medico che
valuterà il paziente e deciderà se sot-
toporre o no il bambino a degli
esami”. 
In questo momento “la situazione

è molto fluida anche nella presenta-
zione clinica dell’epatite. La maggior
parte delle epatiti, e non è una novi-
tà - precisa l’esperto - è completa-
mente asintomatica. Quello a cui
stiamo guardando ora è l’eventuale
aumento di incidenza delle epatiti
gravi in cui, guardando alla coorte
inglese, l’ittero è uno degli elementi
caratterizzanti. Ma sebbene siamo
dispiaciuti che in Inghilterra ci sia
stato questo aumento dell’incidenza
di epatiti gravi colestatiche, quello
che succede lì ci aiuta molto nella
diagnosi differenziale. I sintomi
aspecifici, infatti, possono essere
benissimo riconducibili a un’infezio-
ne gastro-intestinale invece la com-
parsa di ittero associata o meno a
sintomi aspecifici come il dolore
addominale, il vomito, la diarrea,
devono orientare verso la necessità di
effettuare ulteriori accertamenti”. 
Indolfi ci tiene a rassicurare: “In
questo momento possiamo tranquil-
lizzare sul fatto che è un’epatite che
conosciamo e che nella maggior
parte dei casi è auto limitante il che
significa che si dà una terapia di sup-
porto che poco ha a che vedere con la
genesi e con l’eziopatogenesi della

malattia”. In sostanza “se il bambi-
no ha la febbre gli si danno gli antie-
piretici, se non riesce a mangiare gli
si danno delle soluzioni idro elettro-
litiche che gli permettono di avere
sali minerali e zuccheri, se dovesse
esserci una sovra infezione di qual-
siasi tipo siamo pronti a curarla.
Questa - dice l’epatologo - è la
terapia di supporto che non fa altro
che accompagnare il paziente nel
processo di guarigione spontanea.
Poi, qualora si dovessero presentare
dei casi più gravi, non conoscendo la
causa vera di queste forme di epatite
non possiamo ipotizzare nessun
trattamento specifico ma comunque
sappiamo gestire questi pazienti fino
anche a essere drastici nella messa in
lista per il trapianto di fegato nel
caso in cui l’organo smettesse di fun-
zionare in maniera del tutto irrever-
sibile”.
Ad oggi conclude l’esperto “non
c’è nessuna emergenza e qualora ci
fosse una necessità clinica il mondo
medico risponderà in modo adeguato
ricorrendo a quello che è necessario
per lo specifico bambino, nello speci-
fico momento, sulla base della pre-
sentazione che avrà”.

Parla l’epatologo dell’Ospedale Meyer Giuseppe Indolfi

Epatite: nessun allarme
“Sui bimbi livello di attenzione medica non di emergenza”

In Italia il 42% dei bambini tra i 5 e i 9 anni è obeso o in sovrap-
peso, con un risultato che è il peggiore dell’Unione Europea,
dove la media è del 29,5%, e un impatto potenzialmente deva-
stante sulla salute delle giovani generazioni. E’ quanto emerge
da una analisi della Coldiretti sul Rapporto 2022 dell’ufficio
europeo dell’Organizzazione mondiale della Sanità (Oms) che
evidenzia come per gli adulti il risultato italiano sia, invece,
sostanzialmente sui livelli Ue, con il 58,5% con eccesso pondera-
le. Un trend dunque allarmante poiché i numeri evidenziano
come i problemi di peso interessino nel nostro Paese soprattutto
i giovani. Nella fascia di età tra i 7 e i 9 anni si registra, infatti, un
41,9% obeso in sovrappeso rispetto a una media comunitaria del
29%, e in quella tra i 10 e i 19 anni la percentuale è del 34,2%
rispetto al 24,9% degli adolescenti europei.       
A pesare sono soprattutto modelli sbagliati di consumo all’inter-
no dei nuclei familiari con il preoccupante abbandono dei prin-
cipi della Dieta mediterranea. Basti pensare che ben sei adole-
scenti italiani su 10 non mangiano né frutta né verdura ogni
giorno, secondo l’analisi Coldiretti su dati Oms, aumentando
così i rischi legati all’obesità e alle malattie ad essa collegate. Un
tema che sarà peraltro anche al centro del Macfrut di Rimini,
Fruit & Veg Professional Show a Rimini all’Expo Centre nello
Stand Coldiretti, Padiglione B5 - stand 075, con l’inaugurazione
in programma domani mercoledì 4 maggio con la presenza del
presidente nazionale Ettore Prandini.
Per assicurare una migliore alimentazione ma anche per educa-
re le nuove generazioni è importante recuperare abitudini a
tavola più sane ma anche qualificare l’offerta delle mense scola-
stiche anche con cibi locali a km 0 che valorizzano le realtà pro-
duttive locali e garantiscono genuinità e freschezza.
La Coldiretti è impegnata nel progetto “Educazione alla
Campagna Amica” che coinvolge alunni delle scuole elementa-
ri e medie in tutta Italia che partecipano a lezioni in programma
nelle fattorie didattiche e nei laboratori del gusto organizzati
nelle aziende agricole e in classe. L’obiettivo è quello di formare
dei consumatori consapevoli sui principi della sana alimentazio-
ne e della stagionalità dei prodotti per valorizzare i fondamenti
della dieta mediterranea e ricostruire il legame che unisce i pro-
dotti dell’agricoltura con i cibi consumati ogni giorno e fermare
il consumo del cibo spazzatura.

Secondo i dati dell’Oms il 42% dei ragazzi
tra i 5 e i 9 anni è in grave sovrappeso

Bambini obesi
Italia in maglia nera

“In questo momento siamo a un
livello di ‘attenzione medica’ che
non significa emergenza”.
Sgombra subito il campo da pos-
sibili allarmismi Giuseppe
Indolfi, epatologo del Meyer,
professore associato di Pediatria
all’Università di Firenze e mem-
bro del Gruppo di lavoro sulle
epatiti della Società Italiana di
Pediatria che si è appena costi-
tuito, nell’affrontare il tema del-
l’epatite acuta di origine scono-
sciuta di cui si sta parlando nelle
ultime settimane.
“Tutto è nato all’inizio di aprile
quando all’Organizzazione
Mondiale della Sanità (OMS) è arri-
vata la notifica di circa 10 casi di
bambini scozzesi che avevano pre-
sentato un’epatite acuta a eziopato-
genesi ignota, quindi senza che fosse
stato possibile identificare una causa
evidente, e con particolari caratteri-
stiche di gravità - spiega Indolfi -
Da quel momento in poi si sono sus-
seguite segnalazioni in Inghilterra,
ad oggi siamo circa a 120 casi, ed è
aumentata molto l’attenzione anche
a livello italiano ed europeo”. Ma
“se i numeri inglesi sembrano chia-
ramente orientare verso un aumento
dell’incidenza di questa patologia,
che per noi epatologi è nota - preci-
sa l’esperto - in Europa e in Italia
siamo in una situazione di assoluta
tranquillità”. 
Indolfi, che è anche consulente
dell’OMS per le epatiti virali e al
momento è responsabile del-
l’area fegato della Società euro-
pea di gastroenterologia, spiega
che in questo momento “si sta
monitorando con attenzione, dal
punto di vista medico, l’andamento
dei casi per capire se quelli che osser-
viamo siano superiori all’atteso
rispetto agli anni precedenti”. Oggi
“è attivo un sistema di monitoraggio
che riguarda tutti i pazienti che si
sono presentati negli ospedali pedia-
trici italiani con le caratteristiche
dell’epatite acuta grave, con transa-
minasi superiore a 500 IU/L, a par-
tire da ottobre 2021- continua
l’esperto - è chiaro che in questo
momento abbiamo un’immagine di
quello che è successo nell’ultimo
mese, non abbiamo ancora i dati
retrospettivi ma l’impressione gene-
rale, guardando questi numeri, è che
non ci sia in Italia una situazione
d’emergenza”. 
Il consulente dell’OMS precisa
che “non dobbiamo soffermarci
tanto sul numero dei pazienti, per-
ché casi di epatite di origine scono-
sciuta ne abbiamo avuti anche negli
anni precedenti, ma da oggi in poi,
grazie al sistema di monitoraggio
messo in atto, dobbiamo cercare di
capire se ne avremo o ne abbiamo già
avuto un numero maggiore”. 
Per quanto riguarda i sintomi
della patologia, oltre a quelli
aspecifici come dolore addomi-
nale, diarrea e vomito, Indolfi
spiega che “dal punto di vista clini-
co non ci sono campanelli d’allarme
particolari, l’unico segno specifico

Sempre più persone cercano in
rete informazioni su salute e
benessere. Una tendenza già in
atto da anni e che la pandemia
ha rafforzato. Di fronte a que-
sto, anche il mondo della far-
macia si è evoluto. Proprio per
aiutare i farmacisti a utilizzare
il web al meglio, per la gestio-
ne della propria impresa,
come per rispondere ai bisogni
e alle domande dell’utenza e
per combattere le fake news, a
Cosmofarma Exhibition
“Incontri Riavvicinati”
(Bologna 13-15 maggio) arriva
l’Area Digital. Una nuova ini-
ziativa che mette assieme
diverse azioni per aiutare il
farmacista a essere all’avan-
guardia. Alla manifestazione,
dunque, è prevista a presenta-

zione di aziende che propon-
gono prodotti per la gestione
della farmacia, con la possibili-
tà di fornire ai farmacisti con-
sulenze specifiche a supporto
del loro lavoro e dei servizi
offerti dalla farmacia. Diversi
gli appuntamenti sul mondo
del digitale, tra cui, il 13 e il 14
maggio, il workshop “I social
network e il loro utilizzo in farma-
cia per promuovere un’informa-
zione certificata e il contrasto alle
fake news”, a cura di Emanuela
Belloni per Tema Farmacia e

Farmacia News. Nell’incontro
i farmacisti potranno avere
risposte su diversi interrogati-
vi, ad esempio quale tra i social
network è più efficace per il
settore, oppure con quanta fre-
quenza vale la pena pubblicare
o come scegliere i contenuti.
Una sorta di ‘scuola’ social per
farmacisti. Nel corso del semi-
nario è prevista anche una
panoramica sui principali van-
taggi e limiti dei più importan-
ti social media, attraverso casi
concreti, dando quindi ai par-

tecipanti gli strumenti per
creare e gestire il “farma digital
marketing”. Sempre sul tema, il
13 maggio il convegno “Il futu-
ro della farmacia online tra fusio-
ni e acquisizioni” a cura di
Pharmacy Scanner. La pande-
mia ha determinato una netta
crescita del giro d’affari delle
farmacie online e lo scenario
internazionale è in una fase di
grande fermento, sia per cam-
biamenti societari sia per le
importanti novità che questo
settore sta segnando. Grazie a

relatori italiani ed internazio-
nal, PharmacyScanner farà il
punto sul presente e sulle pro-
spettive del comparto metten-
do a confronto numeri e pro-
gettualità dei principali opera-
tori di settore. Si parlerà anche
della figura dell’influencer e di
quale veste può avere nel
campo della farmacia. Il far-
macista ha infatti diversi ruoli:
è un professionista della salu-
te, un consigliere, un divulga-
tore, un fornitore di servizi
essenziali.

Il farmacista del futuro: Influencer e innovatore
Cosmofarma si prepara alla “svolta digital”
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Oggi, di fronte alla “barbarie della guer-
ra”, occorre lavorare con ancora più con-
vinzione a una maggiore unità dei cristia-
ni. E' un appello al ruolo che possono
esercitare le Chiese - se più unite fra loro
- nel fermare e togliere spazio ai conflitti,
quello lanciato ancora una volta da Papa
Francesco ricevendo in udienza, nella
Sala del Concistoro in Vaticano, la plena-
ria del Pontificio Consiglio per l'Unità dei
Cristiani. In un’occasione in cui si è pre-
sentato agli incontri ancora in sedia a
rotelle per il dolore al ginocchio, come
nell'udienza al presidente svizzero
Ignazio Cassis con cui ha rimarcato la
necessità di assistenza umanitaria per i
profughi dall'Ucraina, è continuato in
maniera instancabile l'impegno del
Pontefice sulla via della pace. E questa
volta puntando l'accento sui rapporti ecu-
menici: in altre parole, quel “chierichetto
di Putin” rivolto al patriarca di Mosca
Kirill, che ha suscitato le sdegnate reazio-
ni della Chiesa ortodossa russa, deve
restare un episodio, e le relazioni, anziché
raffreddarsi, vanno ulteriormente cemen-
tate. “Prima ancora che l'emergenza sani-
taria finisse, il mondo intero si è trovato
ad affrontare una nuova tragica sfida, la
guerra attualmente in corso in Ucraina”,
ha ricordato Francesco. “Dopo la fine
della seconda guerra mondiale non sono
mai mancate guerre regionali - tante!
Pensiamo al Ruanda, per esempio, 30
anni fa, per dirne una, ma pensiamo al
Myanmar, pensiamo… Ma poiché sono
lontane, noi non le vediamo, mentre que-
sta è vicina e ci fa reagire -, tanto che io ho
spesso parlato di una terza guerra mon-
diale a pezzetti, sparsa un po' ovunque”,
ha sottolineato. Tuttavia, “questa guerra,
crudele e insensata come ogni guerra, ha
una dimensione maggiore e minaccia il
mondo intero, e non può non interpellare
la coscienza di ogni cristiano e di ciascuna
Chiesa”, ha avvertito il Papa. “Dobbiamo
chiederci: cosa hanno fatto e cosa possono
fare le Chiese per contribuire allo 'svilup-
po di una comunità mondiale, capace di
realizzare la fraternità a partire da popoli
e nazioni che vivano l'amicizia sociale? E'
una domanda a cui dobbiamo pensare
insieme”, è stato il suo richiamo. E se nel
secolo scorso “la consapevolezza che lo
scandalo della divisione dei cristiani
avesse un peso storico nel generare il

male che ha avvelenato il mondo di lutti e
ingiustizie aveva mosso le comunità cre-
denti a desiderare l'unità”, oggi, “di fron-
te alla barbarie della guerra, questo aneli-
to all'unità va nuovamente alimentato”.
Per il Pontefice, “ignorare le divisioni tra
i cristiani, per abitudine o per rassegna-
zione, significa tollerare quell'inquina-
mento dei cuori che rende fertile il terre-
no per i conflitti”. E “l'annuncio del van-
gelo della pace”, “sarà più credibile solo
se annunciato da cristiani finalmente
riconciliati in Gesù”. Le parole del Papa
vengono dopo quelle di ieri del capo del
Dicastero, cardinale Kurt Koch, sulla “ter-
ribile guerra di Putin contro l'Ucraina”,
che non solo ha creato nuove e profonde
divisioni all'interno del mondo ortodosso,
ma ha causato gravi danni al dialogo ecu-
menico. Parole ben evidenziate su Twitter
dall'ambasciatore di Kiev presso la Santa
Sede, Andrii Yurash, con la postilla: “Chi
ha orecchie, ascolti!” L'imperativo ecume-
nico, tra l'altro, Francesco l'ha sintetizzato
a suo modo e in poche, inequivocabili
parole: “Oggi per un cristiano non è pos-
sibile, non è praticabile andare da solo
con la propria confessione. O andiamo
insieme, tutte le confessioni fraterne, o
non si cammina. Oggi la coscienza del-
l'ecumenismo è tale che non si può pensa-
re di andare nel cammino della fede senza
la compagnia dei fratelli e sorelle di altre
Chiese o comunità ecclesiali. E questa è
una grande cosa. Soli, mai. Non possia-

mo”. Insomma, “camminare come fratelli,
nella preghiera insieme, nelle opere di
carità, nella ricerca della verità. Come fra-
telli. E questa fratellanza è per tutti noi”,
ha concluso. In videoconferenza davanti
al del Pontificio Consiglio per la
Promozione dell'Unità dei Cristiani ha
parlato pure Sua Beatitudine Sviatoslav
Shevchuk, arcivescovo maggiore della
Chiesa greco-cattolica ucraina:
“Purtroppo la Chiesa ortodossa russa - ha
detto - è stata intrappolata nella dottrina
dello Stato di Putin, che ha avuto già una
esplicita ampia condanna dai teologi orto-
dossi un mese fa. La reazione ecumenica a
questa guerra è stata di esplicita condan-
na”, ha detto Shevchuck, elencando le
varie iniziative delle Chiese nei confronti
del Patriarca Kirill, fino alla videoconfe-
renza del Papa con il Patriarca di Mosca,
e notando, però, che “da parte del
Patriarcato di Mosca nessuno ha fatto
passi per condannare questa guerra sacri-
lega”. “A livello internazionale la reazio-
ne ecumenica alla guerra in Ucraina è
stata di una esplicita condanna”, ha detto
il capo della Chiesa greco-cattolica ucrai-
na, esprimendo gratitudine al Santo
Padre Francesco, a Sua Santità Patriarca
Bartolomeo, al Consiglio ecumenico delle
Chiese che con la lettera del Rev. Sauca si
è rivolto pubblicamente al Patriarca di
Mosca, chiedendo di fermare la guerra, e
all'arcivescovo di Canterbury Justin
Welby per i loro appelli contro la guerra.

Le accorate parole del Papa Francesco davanti al Pontificio Consiglio per l'Unità dei Cristiani

“Cristiani più uniti contro la barbarie”
L’arcivescovo di Kiev monsignor Shevchuk: “Kirill piegato alla dottrina dello Stato di Putin”

“Cari sposi e spose di tutto il mondo!”. E' con queste parole che
ha inizio la lettera che papa Francesco ha voluto indirizzare a
tutti gli sposi in occasione dell'Anno “Famiglia Amoris laetitia”.
“Lettera agli sposi” (Edizioni San Paolo 2022, pp. 106, euro 3,50),
in libreria dal prossimo martedì, è un testo di grande profondi-
tà spirituale che affronta - pur se in poche pagine - tutti i temi
che stanno a cuore agli sposi: le gioie e le difficoltà della vita in
due, diventare genitori ed educare i figli, l'impegno costante
nella società e la partecipazione alla vita della Chiesa, in partico-
lare nella pastorale familiare. Scrive il Papa: “Le tante sfide non
possono rubare la gioia di quanti sanno che stanno camminan-
do con il Signore. Vivete intensamente la vostra vocazione. Non
lasciate che la tristezza trasformi i vostri volti. Il vostro coniuge
ha bisogno del vostro sorriso. I vostri figli hanno bisogno dei
vostri sguardi che li incoraggino. I pastori e le altre famiglie
hanno bisogno della vostra presenza e della vostra gioia: la gioia
che viene dal Signore!”. La pubblicazione dell'agile volume,
conferma l'attenzione di papa Francesco al tema cruciale della
famiglia, cui ha dedicato tra l'altro due Sinodi e l'esortazione
apostolica “Amoris Laetitia”, e in particolare l'incoraggiamento
e la vicinanza alla giovani coppie. Il tutto in vista anche
dell'Incontro Mondiale delle Famiglie, che si svolgerà a Roma, e
in forma “multicentrica” nelle diocesi sparse per il mondo, dal
22 al 26 giugno prossimi. Il libro reca l'introduzione di Gigi De
Palo e Anna Chiara Gambini, e le schede di riflessione di don
Riccardo Mensuali. 

La lettera del Pontefice
agli sposi: “Da coniugi
e anche da genitori
trasmettete la vostra
gioia di vivere”

Centinaia di persone, ieri sera, si sono ritro-
vate a Cutro, nel Crotonese, davanti al con-
vento del SS. Crocifisso, in una manifesta-
zione silenziosa, ciascuno con una fiaccola o
una candela in mano, per lanciare un appel-
lo affinché i frati minori non concludano la
loro missione dopo 433 anni di presenza
religiosa francescana. Il convento di Cutro
fu istituito nel 1589 e, da allora, la presenza
dei frati non si e' mai interrotta e, per intere
generazioni, essi hanno rappresentato un
punto di riferimento certo, un luogo dalla
grande forza identitaria, che custodisce tra
l'altro la straordinaria statua lignea del
Crocifisso, il Cristo dalle tre espressioni del
volto nonché l'unica scultura ad avere una
perla sospesa sulla punta del naso a mo' di

lacrima. “Non vogliamo ancorarci alla
Storia, pur rigogliosa, che lega la comunità
cittadina di Cutro ai suoi frati - hanno scrit-
to i manifestanti in un documento mandato
alla Santa Sede, al Vescovo di Crotone-
Santa Severina e alle autorità ecclesiali e
religiose di vita consacrata - ma vogliamo
esprimere preoccupazione per quella che è
una terra di frontiera dove, oggi, negli anni
venti del Duemila, c'è una sfida pastorale,
spirituale e di cura delle anime da raccoglie-
re e che i frati minori, parte essenziale e fon-
dativa di questa stessa comunità, non pos-
sono abbandonare”. L'appello, nel ricordo
composto delle gesta dei frati e del loro
legame secolare con i cutresi (attraverso
riflessioni, video e momenti spirituali), si è

concretizzato nell'invito a rimeditare la scel-
ta di chiudere il convento di Cutro, che ha
rappresentato nel tempo un argine alla
dispersione giovanile, alle piccole e grandi
illegalità, ed anche il risveglio culturale e
aggregativo della cittadina. “Non cancellia-
mo cinque secoli della nostra e della vostra
storia”, è lo striscione apparso lungo la fac-
ciata della chiesa, non proprio ora, perché
“se da questa realtà vanno via gli evangeliz-
zatori, i portatori di pace, i custodi dei valo-
ri, ciò rende più lontana e faticosa l'azione
di rinascita che stiamo provando a costrui-
re”.

“Non chiudete il nostro convento”
Crotone: il paese scrive al vescovo
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Corrono i prezzi dei prodotti
alimentari mondiali che, nono-
stante la piccola tregua conces-
sa il mese scorso, aprile, metto-
no a segno il 29,8 per cento in
più rispetto ad aprile 2021. La
conferma arriva dall'Indice
della Fao che rileva le variazio-
ni mensili dei listini di un
paniere di generi alimentari
più commercializzati nel
mondo. Un rapporto molto
atteso di questi tempi, che
rivela l'impatto della guerra in
Ucraina e non solo, nel piatto. I
prezzi, come spiegano dalla
Fao, “continuano a rimanere in
prossimità dei massimi storici
segnalati di recente, a testimo-
niare la persistente rigidità del
mercato e il perdurare delle
criticità in termini di sicurezza
alimentare mondiale per le
persone piu' vulnerabili”.
Rispetto ad un anno fa, a tirare
la volata sono i cereali con listi-
ni aumentati del 34 per cento
sullo stesso mese del 2021,
seguiti dai prodotti lattiero
caseari del 24 per cento, zuc-
chero del 22, carne del 17 e dei
grassi vegetali del 46 per cento.

Un trend, evidenziato dalla
Coldiretti, che causa gravi
carestie e fame nei paesi pove-
ri, ma anche inflazione e
aumento dell'indigenza ali-
mentare in quelli ricchi. Dopo
la forte impennata di marzo
che aveva segnato il 12,6 per
cento in più su febbraio, aprile
si è chiuso con una flessione
dei listini dello 0,8 per cento su
marzo. E questo grazie al calo
del 3 per cento del grano e del
5,7 per cento degli oli vegetali,
dopo che il razionamento degli
oli di palma, semi di girasole e
soia ne ha fatto precipitare i

prezzi. Leggero aumento dello
0,2 per cento, invece, per il
grano condizionato dal blocco
dei porti in Ucraina ma mitiga-
to dalle maggiori spedizioni
dall'India. Segno positivo per
il riso (+2,3 per cento), ma
anche per zucchero(+3,3), pro-
dotti lattiero-caseari (+0,9) e
carne (+2,2); il prezzi del polla-
me, in particolare, hanno sof-
ferto dello stop delle esporta-
zioni dall'Ucraina e dal molti-
plicarsi dei focolai di influenza
aviaria nell'emisfero boreale.
Palma del rincaro va al burro,
dovuto all'aumento vertigino-

so della domanda associato
alla penuria di olio di semi di
girasole e margarina. Occhi
puntati, infine, sui cereali sui
quali la Fao ha pubblicato le
nuove previsioni. Gli scambi
commerciali sono in calo
dell'1,2 per cento rispetto al
livello record del 2020/21, ma
non per riso (+3,8 per cento) e
grano (+1 per cento). La pro-
duzione mondiale è in aumen-
to dello 0,8 per cento con 2.799
milioni di tonnellate, rispetto
al 2019/20, ma se ne utilizzerà
lo 0,9 per cento in più. Ci
saranno più riserve nel 2022
(+2,8 per cento), rispetto alle
stime di inizio stagione,
lasciando invariato il rapporto
con l'utilizzo a un “livello di
scorte complessivamente favo-
revole” secondo la Fao.
Quanto al grano, si prevede un
aumento della produzione
fino a 782 milioni di tonnellate,
tenuto conto di un previsto
calo del 20 per cento delle
superfici coltivate in Ucraina e
della diminuzione della pro-
duzione dovuta alla siccità in
Marocco.

Preoccupano i numeri dell’ultimo report della Fao: rincari fino al 29,8% in più rispetto al 2021

Alimentari, prezzi mondiali mai così alti
Il conflitto tra Mosca e Kiev condiziona i mercati e colpisce soprattutto i Paesi poveri

All'ospedale di Irpin, un operaio sulla scala monta le prime finestre
sostituendo il cellophane che le copre da qualche settimana, dopo
gli attacchi subiti nei giorni dell’occupazione russa. A Borodjanka
squadre sono al lavoro per riparare la rete elettrica. Nelle casette
devastate di Bucha un anziano è nell'orto per portare via i frantumi
causati dalle esplosioni. Nelle città ucraine “degli orrori” alle porte
di Kiev c'è fretta di rinascere e, nonostante il conflitto sia tutt'altro
che finito, ci sono i primi gruppi di operai per cominciare a rendere
di nuovo vivibili quei borghi in cui sono state commesse le maggio-
ri atrocità. Anche la fossa comune, adiacente alla chiesa ortodossa di
Sant'Andrea a Bucha, è stata ricoperta e le salme tutte trasportate
nel cimitero. A ricordare che lì si è consumato un crimine di guerra
ci sono oggi i fiori lasciati da chi viene qui a pregare. Vuole rinasce-
re anche il seminario di Vorzel. Immerso in un parco con le casette
a misura d'uomo e la chiesa rossa dedicata al Sacro Cuore, è il luogo
dove si formano i futuri sacerdoti di Kiev. Erano in venticinque, più
il rettore, il vice rettore e il padre spirituale, quando il 25 febbraio
hanno deciso di lasciare tutto in fretta. “Avevamo sentito il 24 i
primi attacchi al vicino aeroporto di Hostomel. Il 25 mattina ho
deciso: andiamo via. Ho detto ai ragazzi che avevano un quarto
d'ora per fare colazione e mezz'ora per fare una borsa con le cose
che volevano portare via”, racconta padre Ruslan Mykhalvik, 42
anni, rettore della struttura. I giorni seguenti la devastazione: prima
due missili danneggiano il caseggiato. Poi l'armata russa ne fa una
base d'appoggio mettendo tutto all'aria e rubando quante piu' cose
possibili: computer, tv, la lavatrice “ma anche tutte le pentole e le
scarpe da ginnastica usate”, racconta don Ruslan che non nasconde
il sospetto che nei giorni dopo la ritirata dei russi, a rubare, soprat-
tutto “beni alimentari”, siano stati anche le persone del posto “che
non avevano più neanche acqua e cibo”, dice con un sorriso senza
nessuna ombra di acrimonia nei confronti di questi ultimi. Il semi-
nario è ancora sottosopra ma tra i dolori più grandi, per quanto fatto
dagli occupanti dell'armata russa, c'è la parziale distruzione della
statuetta della Madonna “che avevamo portato da Fatima dal nostro
ultimo pellegrinaggio in Portogallo” e il trafugamento del calice che
aveva usato Giovanni Paolo II nella messa che aveva celebrato qui
nel corso della sua visita del 2001. Da una decina di giorni il rettore
e il padre spirituale sono tornati per fare la conta dei danni e comin-
ciare a fare ordine. Bottiglie di vodka sparse ovunque, per non par-
lare della cappella che era stata usata a sfregio come toilette. Ora,
dopo due mesi, sono state ripristinate corrente elettrica ed acqua.
“Vorremmo riaprire a settembre”, auspica il giovane rettore spie-
gando che i ragazzi sono stati trasferiti nel frattempo a Horodok per
finire l'anno e dare gli esami. Interverrà per questo una fondazione
vaticana. “Come già sosteniamo ogni anno i circa novecento semi-
naristi del Paese, così sentiamo il dovere di consentire la riapertura,
nel più breve tempo possibile, di un seminario oltraggiato dall'orro-
re”, dice il direttore di Acs-Italia Alessandro Monteduro, in questi
giorni in missione in Ucraina, assicurando che la fondazione si farà
carico di tutte le spese per riparare i danni e per acquistare tutto
quanto è stato trafugato. 

Benché la guerra in Ucraina non si plachi,
le città liberate tornano a vivere

Da Bucha a Irpin,
voglia di rinascita
“Ricostruiremo tutto
com’era prima”

Gli Usa hanno offerto garanzie di sicu-
rezza a Svezia e Finlandia nel periodo
che passerà tra la loro richiesta di adesio-
ne alla Nato, alimentata dall'aggressione
russa in Ucraina, e l'accesso formale
nell'Alleanza, che richiede una ratifica
parlamentare per la quasi totalità degli
alleati. Un periodo che potrebbe durare
diversi mesi e durante il quale Stoccolma
ed Helsinki non sarebbero protette dal-
l'articolo 5, quello che prevede l'inter-
vento degli altri Paesi membri in caso di
attacco esterno. In questo caso un attacco
di Mosca, che ha già minacciato una
risposta e che nei giorni scorsi ha lancia-
to attacchi simulati con missili capaci di
trasportare testate nucleari a
Kaliningrad, l'enclave russa sul Mar
Baltico che guarda proprio a Svezia e
Finlandia, troverebbe gli Stati Uniti
schierati accanto agli aggrediti. Ad
annunciare gli sviluppi, all'unisono, i
portavoce di Casa Bianca, Pentagono e
Dipartimento di stato, che hanno ribadi-
to la politica delle “porte aperte” della
Nato e si sono detti “fiduciosi di poter
trovare il modo per affrontare le even-
tuali preoccupazioni dei due Paesi nel
lasso di tempo tra la domanda e l'effetti-
va adesione all'Alleanza”, sottolineando
la lunga collaborazione militare con
entrambi i partner, la modernità dei loro
eserciti e la condivisione di valori demo-
cratici. Una svolta confermata anche
dalla ministra degli esteri svedese Ann
Linde che, dopo il recente incontro a
Washington con il segretario di stato
Usa Antony Blinken, ha dichiarato alla
tv del suo Paese di aver ricevuto “assicu-

razioni” di sicurezza nel caso in cui
Stoccolma decida di rompere la sua tra-
dizione di neutralità. “Naturalmente - ha
spiegato - non entrerò in alcun dettaglio
ma mi sento molto sicura sul fatto che
ora abbiamo un'assicurazione
dall'America. Non garanzie di sicurezza
concrete, ad ogni modo, quelle si posso-
no avere solo se si è membri della Nato a
pieno titolo. Ma la Russia può stare sicu-
ra che, se dirigerà qualsiasi genere di
attività ostili contro la Svezia, come ha
minacciato, non sarà qualcosa che gli
Stati Uniti lasceranno accadere senza
una risposta”. Anche la premier finlan-
dese, Sanna Marin, ha chiesto analoghe
garanzie di sicurezza e un iter qualora
Helsinki chieda l'ingresso nell'Alleanza
atlantica. Intanto anche Londra sarebbe

pronta ad offrire un ombrello di prote-
zione nel periodo di interregno. I due
Paesi decideranno entro questo mese: la
Finlandia già il 12 maggio, in vista del
summit di fine giugno a Madrid, dove la
Nato approverà il suo Piano Strategico
2030. La direzione sembra tracciata. A
far cambiare rapidamente idea all'opi-
nione pubblica svedese e finlandese è
stata l'invasione russa. Per Vladimir
Putin si tratterrebbe di un boomerang
imbarazzante, dato che l'attacco a Kiev è
stato motivato anche con lo scopo di
impedire un ulteriore allargamento della
Nato. Difficile inoltre per lui rispondere
aprendo un secondo fronte con eserciti
di Paesi Ue ben più potenti ed equipag-
giati di quello ucraino. Ed ora spalleg-
giati da quello americano. 

La Casa Bianca rassicura i due Paesi che vogliono entrare nella Nato

L’“ombrello” Usa per Svezia e Finlandia



Nel corso del 2021 sono stati
5.316 i casi di pedopornografia
trattati dalla Polizia Postale,
con un incremento del 47%
rispetto all’anno precedente
(3.243). In crescita anche il
numero dei minori approcciati
sul web dagli adulti abusanti,
pari a 531, in maggioranza con
un’età inferiore ai 13 anni (338
minori, quasi il 64% di cui 306
nella fascia 10-13 anni), ma cre-
scono pure i casi di adescamen-
to online dei bambini nella
fascia 0 - 9 anni (32 casi).
Questi i dati che rappresentano
purtroppo solo la punta del-
l’iceberg di un fenomeno som-
merso, che fatica a venire alla
luce. I pedofili o groomer (adul-
ti adescatori interessati a mino-
ri), che sfruttano la rete e i suoi
servizi per cercare di entrare in
contatto con bambini e bambi-
ne, ragazzi e ragazze sono stati
208, pari al 15% del numero
complessivo degli indagati per
lo scambio di materiale pedo-
pornografico (1.421 adulti).
Questa percentuale corrispon-
de ad adulti con una capacità
criminale e un modus operandi
complessi, basati su una cono-
scenza approfondita dei lin-
guaggi, delle abitudini d’uso e
delle fragilità proprie delle vit-
time, tale da poter consentire
loro di entrare in contatto, con-
durre l’interazione diretta e
governare i rapporti sul web
con le bambine, i bambini e gli
adolescenti.
E’ quanto emerge dall’appro-
fondimento sull’adescamento
online, fenomeno cresciuto in
seguito alla pandemia da
SARS-Covid19, lanciato alla
vigilia della Giornata nazionale
contro la pedofilia e la pedo-
pornografia, che si è svolta lo
scorrso 5 maggio, con la pubbli-
cazione di un dossier dati e di
una guida per i genitori, nel-
l’ambito della collaborazione
tra la Polizia di Stato e Save the
Children, l’Organizzazione che
da oltre 100 anni lotta per salva-
re le bambine e i bambini a
rischio e garantire loro un futu-
ro.
L’accordo tra la Polizia di Stato
e Save the Children - sancito
dal Protocollo d’intesa per la
tutela dei minori e la preven-
zione degli abusi online, siglato
il 5 febbraio 2021 - è volto a
favorire l’accesso dei minori a
un ambiente online più sicuro,
a prevenire i rischi connessi a
un utilizzo non consapevole
della rete, tra cui il cyberbulli-
smo, a contrastare gli abusi ses-
suali online, promuovendo atti-
vità di prevenzione, segnala-
zione ed emersione precoce di
potenziali abusi. La pandemia
da SARS-Covid19 ha imposto a
bambini e adulti un cambia-
mento repentino di molte abi-
tudini. Milioni di utenti, anche

piccolissimi, hanno dovuto
ricorrere al web per proseguire
molteplici attività quotidiane,
dal lavoro allo studio, in sicu-
rezza dal rischio epidemiologi-
co. Gli effetti complessivi
hanno investito anche il mondo
della devianza online, incre-
mentando la presenza di pedo-
fili, pedopornografi e adescato-
ri. Di conseguenza, un numero
crescente di bambini, bambine
e adolescenti sono stati approc-
ciati sul web da soggetti adulti,
interessati a intraprendere con-
versazioni sessuali, a ricevere
da loro immagini private, a
commettere abusi online sino
ad arrivare a richiedere incontri
sessuali off-line.
Dal dossier “L’abuso sessuale
online in danno dei minori”, a
cura del Centro Nazionale per
il contrasto alla pedopornogra-
fia online (C.N.C.P.O) del
Servizio di Polizia Postale e
delle Comunicazioni di Roma
con la collaborazione di Save
the Children, emerge che la
fascia di età più colpita è quella
preadolescenziale, con un’età
compresa tra i 10 e i 13 anni, che
nel 2021 ha fatto registrare 306
vittime di adescamento online,
quasi il 60% di tutti i 531 mino-

ri approcciati sul web dai groo-
mer, nonostante ai minori di 13
anni non sia consentito l’acces-
so ai social network. Il genere
non incide sui livelli di rischio:
maschi e femmine sono presso-
ché in egual misura al centro di
casi di adescamento online
intercettati dalla Polizia
Postale. In generale i bambini e
i ragazzi che usano la rete, sem-
brano essere più esposti al
rischio di adescamento quando
usano i socialnetwork e la mes-
saggistica.
Preoccupanti i dati relativi alla
fascia di età 0-9 anni che sem-
pre di più risulta coinvolta.
Particolari pericoli emergono
dai giochi di ruolo e videogio-
chi online: la crescente attratti-
va esercitata da questi servizi
sui più piccoli ha indotto i
pedofili a concentrare la loro
attenzione anche sulle piatta-
forme di gaming (videogiochi
online), sfruttandone i servizi
di chat, di messaggistica e
offrendo la possibilità di aggan-
ciare i minori più facilmente.
“Con l’attuazione del Protocollo -
spiega Ivano Gabrielli,
Direttore del Servizio Polizia
Postale e delle Comunicazioni -
ancora una volta ribadiamo l’im-

portanza di fare rete in modo siner-
gico con il mondo
dell’Associazionismo. Le minacce
all’infanzia e all’adolescenza pro-
vengono oggi anche dal web, la
velocità con cui si aggravano rende
necessario costruire le migliori
alleanze pubblico-privato per rea-
lizzare azioni concrete di tutela e
protezione di piccole vittime.
Insieme a Save the Children, abbia-
mo scelto di realizzare uno stru-
mento che si basa sullo studio
recentissimo dell’evoluzione dei
fenomeni di minaccia online: un
dossier dati e una Guida per
Genitori che costruiscono una
risposta immediata a cambiamenti,
come quelli imposti dalla pandemia
da covid19, che nessuno avrebbe
mai immaginato e che hanno
drammaticamente mostrato il loro
aspetto più pericoloso. Riteniamo
che le azioni di contrasto alla pedo-
pornografia e all’adescamento onli-
ne, condotte dalla Polizia Postale e
delle Comunicazioni, con il coordi-
namento del CNCPO, possano
essere rese ancora più efficaci dalla

promozione di iniziative che mira-
no a sviluppare, nella società civile,
livelli ulteriori di consapevolezza
del rischio con l’obiettivo comune e
ambizioso di proteggere i bambini e
i ragazzi sempre e ovunque, anche
nel cyberspazio”.   
“L’aumento registrato di casi di
adescamento online, coincidente
con il periodo in cui bambine, bam-
bini e adolescenti hanno trascorso
la maggior parte del loro tempo sul
web, è un importante segnale che
non possiamo sottovalutare. Deve
crescere la rete di prevenzione e di
presa in carico delle vittime, raffor-
zando un sistema di tutela che
coinvolga le istituzioni pubbliche, i
soggetti privati e il terzo settore.
Per diffondere la cultura della pre-
venzione è fondamentale valorizza-
re il ruolo educativo dei genitori,
che vanno sostenuti nell’accompa-
gnare i figli nell’uso più consape-
vole, competente e sicuro di
Internet e delle tecnologie digitali.
In questa direzione va la nostra
collaborazione con la Polizia
Postale, in attuazione del

Protocollo per la realizzazione di
iniziative congiunte di promozione
dei diritti dell’infanzia e dell’adole-
scenza nell’ambito del comune
impegno per prevenire e contrasta-
re ogni forma di violenza e abuso
sessuale online in danno di bambi-
ni, bambine e adolescenti” - ha
dichiarato Raffaela Milano,
Direttrice Programmi Italia-
Europa di Save the Children.
Al fine di dare un adeguato
strumento ai genitori e agli
educatori, volto anche a rispon-
dere all’ampliamento dell’uso
delle tecnologie digitali e all’ab-
bassamento delle fasce di età di
chi accede ad ambienti digitali,
è stata realizzata la guida
“Adescamento Online.
Conoscere e prevenire”, redatta
dall’Unità Analisi Crimini
Informatici della Polizia Postale
(U.A.C.I,) e Save the Children.
La guida contiene tre sezioni,
ciascuna dedicata a genitori di
diverse fasce d’età: di bambini e
bambine di 0-6 anni; di 6-10
anni; pre-adolescenti di 11-13
anni, ognuna con la descrizione
di alcune esperienze specifiche
di ogni età, con le sfide educati-
ve per gli adulti di riferimento e
con consigli generali e specifici
rispetto alle problematiche
principali. Tutto questo al fine
di accompagnare i bambini, le
bambine e gli adolescenti nella
comprensione degli ambienti
digitali, per poter fruire appie-
no delle opportunità della rete
in modo sicuro e consapevole.

CNCPO
Il Centro Nazionale per il
Contrasto alla Pedopornografia
On-line (C.N.C.P.O) è stato isti-
tuito con la legge 6 febbraio
2006 n. 38, presso il Servizio
Polizia Postale e delle
Comunicazioni della Polizia di
Stato, quale polo nazionale di
coordinamento nell’ambito del
contrasto e della prevenzione
della pedopornografia in Rete e
delle forme di devianza e di
rischio per i minorenni in rete.
Negli anni il Centro ha contri-
buito, attraverso un continuo
sforzo di adeguamento all’evo-
luzione digitale, a rendere
costante lo sforzo di tutela dei
minori, facendosi promotore di
iniziative investigative di altis-
simo profilo tecnico ed inte-
grando l’attività di repressione
con un impegno costante per la
prevenzione dei rischi online
per i minori. Ogni attività è
integrata dallo studio crimino-
logico e sociopsicologico dei
fenomeni di abuso online di
minori, messo in atto dagli psi-
cologi dell’Unità di Analisi del
Crimine Informatico (U.A.C.I.),
al fine di potenziare la com-
prensione dei fenomeni emer-
genti e orientare efficacemente
le azioni preventive e repressi-
ve.

A dirlo i dati del dossier diffuso dalla Polizia Postale sull’adescamento online dei minori

In crescita i reati di pedopornografia
Durante la pandemia casi raddoppiati. La fascia più a rischio quella 10-13 anni

Save the Children Italia, nell’ ambito del suo impegno program-
matico di lotta allo sfruttamento e all’ abuso sessuale delle perso-
ne minorenni anche online e di prevenzione e contrasto di ogni
forma di violenza e di abuso verso bambini, bambine e adole-
scenti e da anni, ha realizzato fin dal 2001 STOP-IT, un servizio
di hotline, che consente agli utenti di Internet di segnalare la pre-
senza di materiale pedopornografico online, tramite la piattaforma
dedicata (https://stop-it.savethechildren.it). Tutte le segnalazioni
relative alla presenza di materiale pedopornografico online raccol-
te da Stop-It, sono inviate al Centro Nazionale per il Contrasto
della Pedopornografia Online (C.N.C.P.O.), presso il servizio di
Polizia Postale e delle Comunicazioni, seguendo procedure con-
cordate e nel rispetto della privacy del segnalante, e senza classi-
ficazione del materiale da parte dello staff, come disposto dalla
legge in materia.

Stop-It con Save the Children
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• Rivolgiti alla Polizia di Stato -
Compartimento di Polizia postale e delle
Comunicazioni; Polizia di Stato -
Questura o Commissariato di P.S. del
territorio di competenza; Arma dei
Carabinieri - Comando Provinciale o
Stazione del territorio di competenza;
Polizia di Stato - Commissariato online
(attraverso il portale del Commissariato).
• Tieni traccia di tutti i contatti intercorsi,
salvando le conversazioni anche attra-
verso gli screenshot delle chat,
• Il computer, lo smartphone o il tablet
utilizzato non deve più essere utilizzato
(ad esempio: non sostituirsi al bambi-

no/a e/o adolescente, non rispondere al
suo posto, etc.);
• Se un minore è in rischio immediato,
oltre ai numeri delle Forze dell’Ordine, il
numero nazionale di riferimento è il 114
Emergenza Infanzia (Dipartimento per le
Politiche della Famiglia-Presidenza del
Consiglio dei Ministri), un servizio di
emergenza rivolto a tutti coloro vogliano
segnalare una situazione di pericolo e di
emergenza in cui sono coinvolti bambini
e adolescenti.
• Per valutare un rischio relativo al
benessere psicofisico sarà opportuno
rivolgersi ad un servizio deputato ad

offrire un supporto psicologico anche
passando per una consultazione presso il
medico di base o il pediatra di riferimen-
to. Le strutture pubbliche a cui rivolgersi
sono i servizi socio-sanitari del territorio
di appartenenza (Consultori Familiari,
Servizi di Neuropsichiatria infantile, cen-
tri specializzati sull’abuso e il maltratta-
mento all’infanzia, etc.).
• Se entri in contatto con materiale pedo-
pornografico, in qualsiasi contesto onli-
ne, puoi segnarlo anche anonimamente a
STOP-IT, il servizio di hotline di Save the
Children Italia, nato nel 2002 (attraverso
il portale Stop-it dedicato).

Ecco alcuni consigli se sei un adulto e sospetti di una sitazione “anomala”

Cosa fare in caso di adescamento



Romania: avvicendamento 
al comando della Task Force Air
Alla cerimonia il generale Figliuolo ha incontrato il personale
militare della missione Nato di Enhanced Vigilance Activity
Presso l’aeroporto Mihail
Kogălniceanu di Costanza -
Romania, ha avuto luogo l’avvi-
cendamento al comando della
Task Force Air “Black Storm”,
impegnata in Romania nel qua-
dro della missione NATO di
enhanced Vigilance Activity
(eVA). La cerimonia si è svolta alla
presenza del Generale di Corpo
d’Armata Francesco Paolo
Figliuolo, Comandante Operativo
di Vertice Interforze (COVI),
accompagnato dal Generale di
Divisione Aerea Andrea Argieri,
Capo di Stato Maggiore del
Comando della Squadra Aerea
(CSA) dell’Aeronautica Militare.
Hanno inoltre partecipato il
Generale Dorin Ionita,
Comandante Interforze delle
Forze Armate rumene e il
Generale Viorel Pana, Capo di
Stato Maggiore
dell’Aeronautica rumena. Il
Generale Figliuolo, nel suo
intervento, ha sottolineato
l’importanza delle attività
condotte nell’ambito della
missione NATO eVA. “Ogni
giorno, in piena sinergia con i
nostri alleati e partner, svol-
gete un’azione fondamentale
nel garantire la sicurezza e
l’integrità dello spazio aereo
della Romania e della
NATO”, queste le parole che
il Comandante del COVI ha
rivolto ai militari italiani e
rumeni schierati.
Successivamente, ha presenziato
al passaggio di testimone alla
guida della TFA tra i comandanti
cedente e subentrante. La cerimo-
nia si è conclusa con l’intervento
del Generale Ionita, il quale ha
rivolto un ringraziamento a tutto
il contingente per la loro “dedizio-
ne, duro lavoro e determinazione
per assicurare insieme la sicurezza
e il benessere dei nostri concittadi-
ni in tempi di tensione e instabili-
tà”. Il Generale Pana ha quindi
conferito l’onorificenza “Emblem
of Honor” dell’Aeronautica rume-
na a otto uomini e donne della
TFA per il loro lodevole operato.
Al termine delle celebrazioni, il
Gen. Figliuolo ha visitato la base
operativa e di supporto della TFA,
incontrando e ringraziando perso-
nalmente tutto il personale per il
loro operato, la professionalità e
l’abnegazione che hanno consenti-
to il raggiungimento di elevate
performance, riconosciute in
patria e all'estero. A margine della
cerimonia, il Comandante del
COVI ha assistito a un briefing di
aggiornamento informativo sulla
situazione in atto nel territorio e
nei cieli della vicina Ucraina, non-
ché sulle attività marittime con-
dotte dalla Federazione Russa nel
Mar Nero. L’Air Policing (AP) è
una missione di difesa collettiva
condotta sin dal tempo di pace,
ininterrottamente per 365 giorni

all’anno, allo scopo di assicurare
l’integrità e la sicurezza dello spa-
zio aereo di tutti i Paesi
dell’Alleanza, che è stata dagli
stessi potenziata con missioni di
enhanced Air Policing (eAP) a
favore dei Paesi membri del fianco
orientale, che sono state assicurate

dalla TFA "Black Storm" da
dicembre a marzo scorsi. Dagli
inizi di aprile, la TFA partecipa
alle attività di vigilanza attiva
(enhanced Vigilance Activity –
eVA), per garantire supporto alla
difesa dell'integrità dei confini

dell'Alleanza, attualmente dispie-
gando una flotta di 8 velivoli F-
2000A “Typhoon” provenienti dal
4°, 36°, 37° e 51° Stormo
dell’Aeronautica Militare. Questo
complesso di operazioni è svolto
sotto il comando e controllo

NATO, esercitato attraverso i
Combined Air Operations Centre
(CAOC) e sotto la supervisione
dall’Allied Air Command (AIR-
COM) della NATO, sostenendo la
capacità dei Paesi dell’Alleanza di
condividere e ottimizzare l’impie-

go di mezzi, di personale e di pro-
fessionalità per salvaguardare lo
spazio aereo NATO, riducendo i
costi e massimizzando l’efficienza. 

G. C.
(Servizio fotografico

“Foto Difesa”)
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ni verso i bambini dell’Ucraina
il Consiglio Direttivo della SIP
ha deciso di destinare il 3%
delle quote di iscrizione al
Congresso alla costituzione di
un fondo che servirà a sovven-
zionare progetti di assistenza
sanitaria rivolti ai minori ucrai-
ni. 
Alla inaugurazione del 77°
Congresso Italiano di Pediatria
che si terrà il 18 maggio alle ore
16, sono previsti i saluti istitu-
zionali (in modalità telematica)
del ministro della Salute
Roberto Speranza e della
Ministra della Famiglia Elena
Bonetti. Parteciperanno inoltre
il Presidente del Consiglio
Superiore di Sanità, Franco
Locatelli (‘Bambini e COVID-
19: dal rischio di malattia grave
alle vaccinazioni’) e il Sindaco
di Napoli Gaetano Manfredi (‘I
fondi per la ricerca’). Dodici le
letture magistrali in program-
ma tenute da autorevoli espo-
nenti del panorama istituziona-
le, scientifico e accademico ita-
liano. Per citarne alcune:
‘Mozione infanzia’, dell’onore-
vole Paolo Siani,
Vicepresidente commissione
parlamentare per l’Infanzia e
l’Adolescenza; ‘Prescrizione di
farmaci durante la pandemia:
tra onda mediatica ed evidenze
scientifiche’ di Nicola Magrini,

Direttore Generale
dell’Agenzia Italiana del
Farmaco; ‘Bambini e famiglie in
Italia tra diseguaglianze e
povertà’ di Andrea Brandolini,
Vice capo dipartimento di eco-
nomia e statistica della Banca
d’Italia; ‘Bambini internauti’, di
Veronica Barassi, antropologa
ed esperta delle implicazioni
sociali e politiche delle tecnolo-
gie sui dati e intelligenza artifi-
ciale. 

GLI HOT TOPICS

Sempre più bam-
bini guariscono
grazie alla
“Pediatria di precisio-
ne”: 5 focus al Congresso
SIP Ricerca e innovazione si
stanno rivelando decisive per la
diagnosi e il trattamento di
alcuni tumori e di patologie
rare e croniche complesse.
Alcuni farmaci, come i biologici
e la terapia genica, stanno cam-

biando la storia naturale e il
destino a lungo termine di
pazienti che sino a pochi anni fa
erano considerati incurabili. La
medicina di precisione consen-
te, da un lato, di fare diagnosi
individualizzate e dall’altro
lato, di garantire terapie sempre
più personalizzate: non solo il
farmaco o il trattamento più
idoneo, più efficace e più sicu-
ro, ma anche la posologia “su

misura”. 
In quali casi que-

ste terapie pos-
s o n o

esse-

re usate in età pediatrica? Qual
è lo stato dell’arte e le prospetti-
ve future? Al Congresso SIP 5
focus tematici sulla “Pediatria
di Precisione”: la terapia genica
per i tumori infantili (Andrea
Biondi, Professore di Pediatria
presso l’università degli Studi
Milano Bicocca), la terapia geni-
ca per le malattie genetiche
(Alessandro Aiuti, Professore
Ordinario di Pediatria
all’Università Vita-Salute San
Raffaele), la medicina di preci-
sione in oncologia (Andrea
Pession, Professore Ordinario
di Pediatria, Università Alma
Mater Studiorum, Bologna), la
medicina di precisione in ema-
tologia (Silverio Perrotta,
Professore Ordinario di
Pediatria Università degli Studi
della Campania Luigi
Vanvitelli), la medicina di pre-
cisione nelle immunodeficienze
congenite (Claudio Pignata,
Professore di Pediatria,
Università Federico II Napoli e
Presidente Società Italiana
Ricerca Pediatrica). 
La prima guida sulle differenze
di genere in Pediatria. Maschi e
femmine non sono uguali di
fronte alla salute: le differenze
sono la conseguenza di fattori
ormonali, genetici, epigenetici e
socio-ambientali. Anche i bam-
bini e le bambine si comportano

Progressi e nuove speranze
della “Pediatria di precisione” 
A Sorrento, dal 18 al 21 maggio, il congresso dei pediatri italiani

in maniera diversa sia per la
prevalenza di patologie, sia per
la risposta alle terapie, sia per
la prognosi. Conoscere le diffe-
renze può migliorare la pre-
venzione di alcune patologie.
Dalle infezioni respiratorie alla
scoliosi sino alla pubertà pre-
coce, la prima guida della
Società Italiana di Pediatria per
orientarsi sulle differenze di
genere in Pediatria. Una guida
per conoscere le differenze che
fanno la differenza.
Bambini e pandemia: il long
covid. I bambini e i ragazzi si
ammalano maniera meno
grave di Covid-19, ma in alcu-
ni casi, anche loro possono
manifestare la sindrome post-
Covid con problematiche di
salute che possono persistere
nel corso delle settimane oppu-
re ricomparire con sintomi
diversi. Risulta fondamentale
valutare le conseguenze fisiche
e psicosociali a breve e lungo
termine che la malattia può
provocare nei pazienti pedia-
trici considerati “guariti” dal-
l’infezione acuta. La Prof.ssa
Susanna Esposito (Ordinaria di
Pediatria e Direttrice della
Clinica Pediatrica
dell’Università di Parma) pre-
senterà i dati preliminari dello
studio prospettico nazionale
sulle conseguenze dell’infezio-
ne da Covid-19 sulla salute e il
benessere dei bambini e degli
adolescenti, che vede coinvolti
19 Centri sul territorio nazio-
nale e in cui sono stati già
arruolati oltre 700 bambini con
pregressa infezione da SARS-
CoV-2 di diversa gravità. 
La miopia nei bimbi: è “epide-
miopia”. Negli ultimi 30 anni
l’incidenza della miopia è ver-
tiginosamente cresciuta e,
secondo le previsioni, interes-
serà nel prossimo futuro 1 per-
sona su 2. La miopia insorge
solitamente in età scolare, pro-
gredisce per tutta l’adolescen-
za, nelle forme gravi può cau-
sare serie patologie dell’occhio.
Le cause? In parte genetiche,
ma l’incremento è anche legato
agli stili di vita e all’aumento
delle attività “da vicino”. Si
può prevenire l’insorgenza e
rallentarne la progressione? Al
Congresso SIP un focus sul-
l’epidemiologia, sulle novità
terapeutiche, con i consigli per
i genitori.

I progressi della medicina di
precisione, che offrono nuove
speranze a bambini considerati
inguaribili sino a poco tempo
fa, la ricerca, la minaccia del-
l’antibiotico-resistenza, la
medicina di genere in
Pediatria, senza dimenticare le
vaccinazioni, il Covid-19 e il
long Covid. Saranno questi (e
non solo) i temi al centro del
77° Congresso Italiano di
Pediatria, il più importante
evento della prestigiosa e rico-
nosciuta tradizione pediatrica
italiana, promosso dalla
Società Italiana di Pediatria.
L’evento, dopo le ultime due
edizioni svolte interamente in
modalità telematica a causa
della pandemia, torna nuova-
mente in presenza da mercole-
dì 18 a sabato 21 maggio pres-
so l’Hilton Sorrento Palace di
Sorrento. A presiederlo, per la
prima volta dopo oltre 120
anni, una donna: la Presidente
della SIP, Annamaria Staiano,
eletta alla guida della Società
Italiana di Pediatria a maggio
dello scorso anno.
Centinaia le relazioni di altret-
tanti professionisti della
Pediatria che presenteranno
novità e ricerche nei vari ambi-
ti di competenza, grande spa-
zio ai giovani pediatri, con
circa 600 specializzandi che
parteciperanno ai lavori, autori
di 387 contributi, e che saranno
protagonisti di oltre 10 ore di
lavori durante le giornate del
Congresso. “Il filo conduttore di
questa edizione del Congresso
Italiano di Pediatria sarà la stimo-
lazione alla partecipazione dei gio-
vani alla ricerca scientifica”,
dichiara la Presidente SIP
Annamaria Staiano. “Sono fer-
mamente convinta che per forma-
re un buon pediatra siano essen-
ziali competenze nel campo della
ricerca. Questa necessità si è
accentuata nell’ultimo decennio
con la medicina traslazionale che
ha reso fondamentale integrare nel
background formativo del pediatra
nozioni di ricerca per poter ‘trasla-
re’ al letto del paziente le nuove
conoscenze acquisite. Purtroppo,
questa necessità di ricerca scienti-
fica è in controtendenza con il
numero di ricercatori medici.
Tanto a livello nazionale quanto a
quello internazionale, infatti, que-
sto numero si riduce anno dopo
anno”. 
Il 77° Congresso Italiano di
Pediatria sarà occasione per
confrontarsi su temi scientifici
correlati con l’innovazione tec-
nologica e la ricerca, con parti-
colare riferimento ai bambini
con malattie croniche comples-
se, rare e disabilità che interes-
sano ormai il 15-20% della
popolazione pediatrica. Ampio
spazio sarà inoltre dedicato ad
alcuni temi sociali esplosi negli
ultimi anni e che sempre più
entrano a far parte del patri-
monio culturale dei pediatri:
dalle diseguaglianze alla
povertà, anche educativa, sino
alle tematiche correlate con la
pandemia. Senza dimenticare i
disastri umanitari posti dalla
guerra e dalla migrazione che
hanno come prime vittime i
bambini. E infatti, come gesto
di attenzione dei pediatri italia-
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Galleria Borghese: “Intervento tempestivo, ma resta in mostra”

Sviene e danneggia l’opera di Guido Reni
“Il restauro definitivo al termine dell’esposizione e poi andrà a palazzo Braschi”
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Attimi di paura ieri alla Galleria
Borghese. Una turista stava visi-
tando la mostra di Guido Reni
quando ha avvertito un malore
ed è svenuta. Secondo quanto
riferisce ‘Il Messaggero’, la
donna, cadendo a terra, ha urta-
to un’opera dell’artista bologne-
se lacerandola. Si tratta dello
stendardo processionale ‘San
Francesco riceve le stimmate’,
commissionato nel 1610 a Guido
Reni dalla Confraternita delle
Sacre Stimmate di San Francesco
di Campagnano Romano.
Un’opera rimasta sempre di pro-
prietà privata e poi pervenuta
nelle collezioni capitoline nel
1960. “Oggi i curatori del Museo
di Roma e della Sovrintendenza
Capitolina si sono recati alla
Galleria Borghese per verificare
l’accaduto e valutare con la
direttrice della Galleria
Borghese, Francesca Cappelletti,

i prossimi passi. I funzionari di
Roma Capitale sono concordi
nel rilevare che si tratta di una
piccola fenditura che non ha
determinato ulteriori esiti nega-
tivi sulla superficie pittorica” - si
legge in una nota congiunta
della Galleria Borghese e della
Sovrintendenza capitolina. “Si è
deciso di fare dunque un inter-
vento immediato per stabilizza-
re la situazione con delle velina-
ture di protezione, considerando
che le condizioni del dipinto non
possono evolvere negativamen-
te in quanto è stabile. Pertanto -
si legge - il dipinto rimarrà espo-
sto fino al termine della mostra,
previsto per il prossimo 22 mag-
gio. Un intervento definitivo
sarà realizzato all’indomani
della chiusura. L’occasione sarà
molto utile per approfondire gli
studi sul dipinto, in particolar
modo sulla tecnica e sul suppor-

to, e aggiornare gli interventi di
restauro con una revisione con-
servativa completa. Al termine
dell’intervento di restauro il
dipinto, che prima della mostra

alla Galleria Borghese non era
visibile al pubblico, potrà essere
esposto nelle sale di Palazzo
Braschi”.

Fonte Agenzia DIRE

Cinghiali: peste suina, 
agire al più presto

Testaccio compie 100 anni:
eventi e mostre fino a dicembre

Serve responsabilità delle Istituzioni per un
intervento immediato al contenimento della
popolazione dei cinghiali che hanno invaso
campagne e città fino alla Capitale con danni
economici per gli allevatori e rischi per la sicu-
rezza dei cittadini. E’ quanto afferma il presi-
dente della Coldiretti Ettore Prandini in riferi-
mento al caso di peste suina africana (Psa) a
Roma, molto lontano dai focolai accertati tra
Piemonte e Liguria. Abbiamo più volte eviden-
ziato - afferma Prandini - il rischio della diffu-
sione della Peste Suina Africana attraverso i cin-
ghiali e la necessità della loro riduzione nume-
rica attraverso le attività venatorie, le azioni di
controllo della legge 157/92 con l’articolo 19 e le
azioni programmabili nella rete delle aree pro-
tette. Siamo infatti costretti ad affrontare una
grave emergenza sanitaria perché - precisa
Prandini - è mancata l’azione di prevenzione
come abbiamo ripetutamente denunciato in
piazza e nelle sedi istituzionali di fronte alla
presenza in Italia di più di 2,3 milioni di esem-
plari, arrivati numerosi anche nella Capitale.

Nella provincia di Roma si calcola la presenza
di oltre 20 mila cinghiali che, oltre a distruggere
i raccolti e spaventare i cittadini, rappresentano
anche un danno economico concreto per le
misure di contenimento della commercializza-
zione che scattano dopo l’accertamento del con-
tagio. A preoccupare è - continua Prandini -
l’immobilismo delle Istituzioni dopo i casi indi-
viduati in Piemonte ed in Liguria con il rischio
concreto che l’emergenza si allarghi ad altre
regioni limitrofe dove si concentra la norcineria
nazionale che è un settore di punta dell’agroali-
mentare made in Italy grazie al lavoro di circa
centomila persone tra allevamento, trasforma-
zione, trasporto e distribuzione con un fatturato
che vale 20 miliardi. La Peste Suina Africana
può colpire cinghiali e maiali ed è altamente
contagiosa e spesso letale per questi animali, ma
non è, invece, trasmissibile agli esseri umani e
nessun problema riguarda la carne. Ad oggi i
casi individuati di positività riguardano solo
cinghiali e nessun maiale è stato contagiato in
Italia dalla Peste Suina Africana.

Testaccio compie 100 anni. E per
celebrarsi mette in campo un
ampio programma di eventi
previsti da oggi al 4 dicembre
2022, dalle passeggiate notturne
alla scoperta degli angoli più
suggestivi del rione al cinema
all’aperto alla Città dell’altra economia, fino alle
Letture archeologiche alla piramide Cestia. La presen-
tazione del cartellone di “Testaccènto - Cento Volte
Testaccio“, che contiene le manifestazioni celebrative
dello storico rione romano, si è tenuta nel pomeriggio
di oggi nell’aula magna della facoltà Architettura di
Roma Tre, nell’Ex Mattatoio, alla presenza Lorenza
Bonaccorsi presidente Municipio Roma e dell’assesso-
re capitolino alla Cultura, Miguel Gotor. “Come I
Municipio - ha spiegato Bonaccorsi - abbiamo risposto
alla richiesta delle associazioni e dei cittadini di
Testaccio di organizzare questo centenario.
Celebriamo i 100 anni del rione fino a dicembre con
tantissime iniziative, mostre, concerti, visite guidate e
screening gratuiti per tutti. Una serie di iniziative per
rafforzare la rete sociale che qui a Testaccio non si è

mai persa ma che in altri rioni
del I Municipio si sta davvero
perdendo. Quindi noi dobbia-
mo fare di questo esempio una
best practices da esportare negli
altri rioni”. G otor, dal canto suo,
ha ricordato come “il Pnrr per-

metterà l’accelerazione dell’ex Mattatoio che sarà ulte-
riormente qualificato ed implementato con la trasfor-
mazione degli spazi che un tempo ospitavano il mat-
tatoio in luoghi dedicati alla cultura”. Tra gli altri, il
programma di “Testaccènto – Cento Volte Testaccio”
prevede anche visite al Monte Cocci e ad altri luoghi
archeologici del rione, la campagna di prevenzione
cardiovascolare prevista l’11 giugno e il 2 luglio in
piazza Santa Maria Liberatrice e piazza Testaccio,
yoga e fitness all’aperto, le performance di Art Roma,
giochi in piazza e la caccia al tesoro per i bambini, que-
st’ultima prevista il 27 maggio, e i concerti già previsti
nei giorni delle otto rate romane in via Galvani. Il pro-
gramma completo degli eventi è on line sul sito
www.Testaccio.org.

Fonte Agenzia DIRE 
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Le indagini archeologiche in corso
a via Luigi Tosti, a Roma, hanno
portato alla luce un nuovo edificio
funerario con preziosi frammenti di
un sarcofago di marmo decorato e
un’ara dedicata a una giovanissima
donna, Valeria. I rinvenimenti, spie-
ga una nota della Soprintendenza
speciale di Roma, sono avvenuti nel
corso dei lavori propedeutici alla
bonifica idrica della strada, svolta da
Acea Ato2, scavi curati dalla
Soprintendenza speciale di Roma,
diretta da Daniela Porro, con la
direzione scientifica di Angelina
De Laurenzi, e condotti da Archeo
di Fabio Turchetta.
Valeria Laeta figlia di Publio, visse
13 anni e 7 mesi.
Le nuove scoperte hanno rivelato
un edificio funerario che faceva

parte della grande
necropoli della antica
via Latina, con olle -
urne cinerarie murate
nelle pareti - sepoltu-
re a inumazione e
resti in marmo di
notevole interesse. I
materiali rinvenuti
sono ancora in corso
di studio, ma da
una valutazione
preliminare è pos-
sibile datare i ritrova-
menti al II secolo dopo Cristo. A due
metri al di sotto dell’attuale piano stra-
dale è emersa un’ara funeraria in
marmo bianco perfettamente conserva-
ta, su cui si legge una epigrafe dedicata
a una ragazza: ‘Valeria P F Laeta vixit
annis XIII m VII’. La scritta, in capitale

latina, da uno
studio preliminare potrebbe essere
sciolta con ‘Valeria Laeta figlia di
P[ublio] visse 13 anni e 7 mesi’.
Particolarmente suggestiva anche la
scoperta di alcuni frammenti di un sar-
cofago a lenòs - vale a dire a vasca con

gli angoli stondati -
in marmo bianco. Uno dei pezzi presen-
ta una decorazione a bassorilievo di
pregevole fattura, con una scena di cac-
cia: una leonessa sovrastata a sinistra
dal cavallo del cacciatore (di cui si con-
servano esclusivamente le zampe ante-

riori), viene braccata sulla
destra da un mastino.
Il colombario di piccole dimen-
sioni, 4 metri per 3, probabil-
mente ipogeo, era realizzato nel
banco naturale di tufo e costi-
tuito da possenti murature in
opera cementizia di 80 centime-
tri ricoperte da un paramento in
mattoni, opus latericium, di otti-
ma fattura. Le pareti erano rive-
stite di intonaco dipinto di giallo
e rosso, a emulare delle lastre
marmoree.

L’edificio è stato rinvenuto in crollo e
fortemente danneggiato, tanto che non
si può escludere possa essere stato
demolito meccanicamente durante l’ur-
banizzazione del quartiere, avvenuta
negli anni Trenta del Novecento.

Lavori Acea si imbattono in un edificio funerario del II secolo d.C.
Dalle viscere della Città Eterna
torna alla luce la tomba di Valeria
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“Parte la legge sulla parità
salariale tra uomini e donne” -
lo annuncia il Presidente della
Regione Lazio Nicola
Zingaretti, commentando l’ap-
provazione in Giunta del
Regolamento regionale sulla
parità salariale, in attuazione e
integrazione della legge regio-
nale 10 giugno 2021, n. 7,
“Disposizioni per la promozio-
ne della parità retributiva tra i
sessi, il sostegno dell’occupa-
zione e dell’imprenditorialità
femminile di qualità nonché
per la valorizzazione delle
competenze delle donne”. Il
Regolamento prevede: le
modalità e i criteri per l’iscri-
zione, la tenuta, la pubblica-
zione e l’aggiornamento del
Registro delle aziende virtuose
che attuano la retribuzione di
genere; i criteri premiali a
favore di aziende virtuose che
attuano la retribuzione di
genere; i criteri per il riconosci-
mento delle premialità e dei
contributi per la promozione
dell’occupazione femminile; i
criteri e le modalità per l’acces-
so alla quota di riserva del

Fondo per il microcredito e la
microfinanza; le modalità e i
criteri per l’attuazione degli
interventi a sostegno dell’im-
prenditorialità femminile; i cri-
teri e modalità per la conces-
sione dei buoni per l’acquisto
di servizi di baby-sitting e di
caregiver; le modalità per la
partecipazione alla Giornata
regionale contro le discrimina-
zioni di genere sul lavoro. “Un
altro passo avanti nell’ugua-
glianza di genere è stato fatto -
continua Zingaretti - la legge

sulla parità di salario tra
donne e uomini ha adesso un
regolamento che mette in
campo misure concrete per
raggiungere un obiettivo non
più procrastinabile. Nello sta-
bilire i criteri abbiamo voluto
valorizzare il ruolo della
donna nella società, ma allo
stesso tempo abbiamo voluto
inserire premialità per le
aziende virtuose che sanno
pianificare politiche aziendali
in grado di guardare al profit-
to, ma che sappiano anche

svolgere quell’importante
ruolo per la collettività, come
sottolineato dalla nostra
Costituzione. Nel Lazio abbia-
mo voluto dare una svolta
significativa. È arrivato il
momento di cambiare” - com-
menta il presidente della
Regione Lazio, Nicola
Zingaretti. “Con l’adozione in
Giunta del regolamento sulla
parità salariale facciamo un
altro passo in avanti nella stra-
da già tracciata in tema di poli-
tiche regionali destinate alle

donne. Tra le 21 azioni che
compongono il Piano di politi-
che attive per il lavoro una
parte essenziale è rivolta alle
donne con il sostegno a model-
li organizzativi per la concilia-
zione vita e lavoro, alla parità
salariale di genere, alla forma-
zione e occupazione delle
donne, con incentivi all'assun-
zione, all'avvio di impresa e
alla formazione in discipline
tecnico scientifiche. Grazie alle
risorse di Pnrr, Nuova
Programmazione Ue e risorse
nazionali, vogliamo fare un
salto in avanti per vincere le
sfide future: ridurre le disu-
guaglianze, creare opportuni-
tà, per tutte e tutti, favorire il
lavoro di qualità, in particolare
di giovani e donne, promuove-
re lo sviluppo sostenibile sia a
livello sociale, ambientale ed
economico” - così l’assessore al
Lavoro e Nuovi diritti, Scuola
e Formazione della Regione
Lazio, Claudio Di Berardino.
“A 48 ore dalle celebrazioni
della festa dei lavoratori, met-
tiamo in campo strumenti con-
creti per supportare le lavora-

trici ancora estremamente
penalizzate sul lavoro.
L’occupazione femminile fati-
ca a crescere e la timida ripresa
dei primi mesi dell’anno non
riguarda le donne occupate nei
settori più colpiti dalla flessio-
ne di fine 2021 come il turismo
e i servizi. In questo contesto il
regolamento rappresenta un
tassello ulteriore su un lavoro
costante della Regione sulle
politiche attive del lavoro che
guarda sfide della rinascita
post-pandemia. Con l’atto di
oggi decliniamo finalmente la
legge 7/2021 che, insieme alla
riforma dei servizi educativi
per l’infanzia, rappresenta una
grande conquista per le donne
del Lazio che è stata la prima
Regione italiana a legiferare
sulla parità retributiva e rap-
presenta un modello nazionale
su questi temi. Dobbiamo fare
presto con più welfare e più
lavoro di qualità” - dichiara
Eleonora Mattia, Presidente IX
Commissione lavoro del
Consiglio regionale del Lazio e
prima firmataria della L.R.
7/2021.

Parità salariale: al via la legge
Zingaretti: “La legge sulla parità di salario tra donne e uomini ha adesso un regolamento
che mette in campo misure concrete per raggiungere un obiettivo non più procrastinabile”

Raddoppiano le risorse finan-
ziarie per il 2022 stanziate da
Roma Capitale per l’acquisto di
immobili da destinare alle poli-
tiche per la casa. L’annuncio
oggi, nel corso di un incontro tra
le autorità capitoline, i sindacati
degli inquilini e i movimenti per

il diritto all’abitare. Nell’ultimo
bilancio approvato da Roma
Capitale erano già stati stanziati
circa 100 milioni di euro per
l’acquisto di immobili destinati
a questa finalità, ora lo sforzo
aumenta: l’Amministrazione ha
identificato risorse aggiuntive

dal rendiconto di bilancio e que-
sta cifra sarà più che raddoppia-
ta, passando dagli attuali 100
milioni a circa 220 milioni di
euro complessivi nel 2022. La
realizzazione di un piano straor-
dinario per il diritto alla casa è
per il Campidoglio un obiettivo

prioritario. Sarà finalizzato a
lenire l’emergenza abitativa e a
sostenere il diritto alla casa per
le romane e i romani. Il piano
sarà composto da una serie
coordinata di azioni volte a
recuperare il patrimonio esi-
stente, a migliorarne la qualità,

ad abbattere i costi energetici e
ad aumentare lo stock di immo-
bili per lo scorrimento delle gra-
duatorie dell’Edilizia
Residenziale Pubblica.
L’Amministrazione, inoltre,
lavorerà su un piano straordina-
rio di manutenzione del patri-
monio E.R.P, sfruttando le risor-
se del Pnrr e avviando ulteriori
due bandi -  finanziati diretta-
mente dal Dipartimento
Patrimonio - per la predisposi-
zione di accordi quadro che fac-
ciano fronte alle esigenze di
manutenzione ordinaria. 

Case ERP, raddoppiano le risorse finanziarie
220 milioni per acquisto immobili nel 2022

Al Bioparco di Roma c’è una mamma in più: è nato un canguro di
Bennett, fra i più piccoli rappresentanti di questo particolare
gruppo di animali. In questi giorni il cucciolo, di cui ancora non è
possibile stabilire il sesso, fa spesso capolino dal marsupio della
mamma. È stato accolto nel gruppo di quattro femmine e un
maschio che da ieri hanno nuova dimora, dalla folta vegetazione
e provvista di arricchimenti ambientali. Questi marsupiali, che si
nutrono principalmente di erba, frutti e radici, si spostano usando
la coda come puntello e appoggiando tutte le zampe sul terreno,
ma quando si muovono velocemente saltano sulle zampe poste-
riori usando la lunga coda come bilanciere. La gestazione di que-
sta specie dura circa 29-41 giorni. Incredibile a dirsi, alla nascita il
cucciolo pesa meno di un grammo; al momento del parto il picco-
lo si arrampica fino al marsupio, dove si aggrappa con la bocca ad
una mammella, senza lasciarla per 2 o 3 mesi. Rimane poi nel
marsupio per circa 9 mesi e continua a vivere con la madre e ad
essere allattato fino a 14-17 mesi. I maschi hanno una altezza di
circa 82 cm e sono facilmente riconoscibili perché sono più gran-
di delle femmine. “I canguri di Bennett, come altre specie - spiega
il Presidente del Bioparco, il biologo Francesco Petretti - sono
ambasciatori della singolarità della fauna dell’Australia, fragile
ed esposta al dramma delle siccità estreme, dei grandi incendi e
vittima dell’invasione di specie aliene portate dagli uomini”.

Al Bioparco è nato un Canguro di Bennett
Il gruppo di marsupiali ha una nuova dimora
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All’Alberghiero di Ladispoli
masterclass dedicata alle spezie

Si sono impossessati della zona: «Sono almeno 12», certifica il gestore dell’Oasi
Cinghiali a passeggio in Palude e sulla strada
di via Fontana Morella: è scattato l’allarme
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Cinghiali tranquillamente a
passeggio per le strade di
Cerenova e Campo di Mare.
L’ultimo avvistamento risale
a giovedì mattina quando
intorno alle 8 alcuni esempla-
ri hanno occupato la carreg-
giata di via Fontana Morella
bloccando di fatto la circola-
zione. Diverse sentinelle
ambientali sono intervenute
per scongiurare il peggio e
per fortuna non si sono regi-
strati episodi spiacevoli per
gli automobilisti e per gli ani-
mali. Recentemente, oltre che
nella palude di Torre Flavia,
erano stati intravisti nei pres-

si della stazione ferroviaria
di Cerenova. Un incontro
ravvicinato con due esempla-
ri e sei cuccioli al seguito
pronti a stare al passo degli
adulti. Ora però di cinghiali
ce ne sarebbero almeno 12 a
sentire il gestore dell’oasi
naturale per conto di Città
Metropolitana. «È una situa-
zione che monitoriamo
costantemente – dice
Corrado Battisti – perché ci
preoccupa. La loro presenza
su via Fontana Morella è giu-
stificata dal fatto che si sono
posizionati nei sentieri della
Stallonara. Però è logico che

temiamo per gli uccelli
acquatici e anche per i fratini,
tra l’altro nati da pochi giorni
e poi per le uova di correre
piccolo che si trovano a nord,

nei pressi di Campo di Mare.
La soluzione ideale? Tra
quelle che più seriamente si
sta prendendo in considera-
zione, è la possibilità di cat-

turarli con recinzioni apposi-
te e poi trasferirli in habitat
sicuri e più adatti alle loro
caratteristiche». Di tanto in
tanto i residenti lanciato lan-
ciano l’allarme segnalando
avvistamenti soprattutto
nelle ore serali. «L’appello di
non avvicinarsi alla Palude
di sera per ora resta, è un
consiglio, non un provvedi-
mento, però è sempre meglio
essere cauti», conferma
Battisti. Alcuni mesi fa un
automobilista di Cerveteri si
era scontrato con un cinghia-
le in via del Sasso, nell’omo-
nima frazione uscendo illeso

dall’abitacolo. Quello dei cin-
ghiali è un problema serio
insomma. Il Campidoglio e
Regione Lazio stanno atti-
vando una serie di misure
contenitive per arginare le
incursioni sempre più fre-
quenti di questi animali sel-
vatici. A Roma invece gli
addetti ai lavori stanno pro-
cedendo con cancellate, reti
Keller e da ieri anche una
task force e l’attivazione di
un numero verde anche per
arginare il contagio da peste
suina che comunque è scon-
giurato al momento qui sul
litorale a nord della Capitale.

Tutti gli appuntamenti previsti per la giornata conclusiva di oggi
Cerveteri ancora in festa 
per il Santo Patrono

Il servizio sarà garantito dalle farmacie 3 e 5
dalle ore 8.30 alle 13 e dalle 16.30 alle 20
Lunedì 9 maggio sciopero
degli addetti alle farmacie

Dopo la presentazione di
“Ulisse torna a casa” e
l’apertura della mostra al
museo nazionale cerite, pro-
seguono oggi i festeggia-
menti per il Santo Patrono di
Cerveteri, San Michele
Arcangelo. Dopo gli appun-
tamenti solenni di ieri, i
festeggiamenti proseguiran-
no per la giornata di oggi
domenica. Si partirà alle 8
con la Santa Messa (in pro-
gramma anche alle 9 e alle
11.30). Alle 18 sfilata musica-
le del gruppo bandistico
cerite in piazza Santa Maria.
Alle 19 la Santa Messa e la
processione. E per chiudere
in bellezza i festeggiamenti,
alle 21, l’appuntamento è in
piazza Santa Maria con la
Moolight Big Band con la
partecipazione del coro
Americo De Santis e del
Coro della scuola popolare
di musica di Testaccio

Si comunica che lunedì 9 maggio è previsto
uno sciopero nazionale degli addetti alle
farmacie per il rinnovo del Contratto collet-
tivo nazionale. In ogni caso, a Cerveteri il
servizio sarà ugualmente garantito dalle
farmacie n. 3 (in Via Prato del Cavaliere, 4)

e n. 5 (in Via Settevene Palo) con i seguenti
orari: dalle ore 08:30 alle 13:00 e dalle ore
16:30 alle 20:00. Sarà comunque possibile
ordinare i farmaci per la consegna a domi-
cilio per i giorni successivi, al sito
06/69401745

Un evento dedicato alle nuove tendenze della cucina con lo sguardo rivolto al futuro: è quello che si è svolto
venerdì 6 maggio all’Istituto Alberghiero di Ladispoli e ha visto come protagonisti gli studenti delle classi Quinte
dell’Indirizzo Enogastronomia e Sala, coordinati dai loro docenti Salvatore Esposito e Bruno Virgili.
Un’iniziativa che ha voluto porre l’attenzione sull’importanza di una “cultura della sostenibilità” da diffondere
e applicare anche e soprattutto in cucina, trovando il giusto equilibrio fra tradizione e innovazione. L’evento, che
ha visto la partecipazione del Prof. Fabrizio Fraschetti, Direttore del Centro di Formazione Professionale Castel
Fusano Alberghiero di Ostia, si è svolto in collaborazione con l’Associazione CiboFuturo e ha avuto come rela-
tore lo Chef Angelo Fanton, Presidente dell’Associazione e già allievo dello Chef indiano Anil Sharma.  “Al cen-
tro della Masterclass – ha spiegato Bruno Virgili, Vicepresidente di CiboFuturo – la conoscenza e l’uso delle spe-
zie. Un laboratorio monografico organizzato nell’ambito del Progetto “CHEFUTURO” e dedicato alla formazio-
ne degli studenti degli Istituti Alberghieri del Lazio”. A descriverne i dettagli sono gli stessi referenti: “un'intro-
duzione con affascinanti cenni socio-geografici sulle spezie, sull'antichissima rete transcontinentale dei mercan-
ti e sull'influenza delle spezie nella storia, alcuni elementi di orientamento sul loro riconoscimento e sulla loro
selezione e, infine, un approfondimento su come utilizzare le spezie sia nei piatti etnici che le vedono protago-
niste, sia in modo più equilibrato per differenziare e rendere speciali i piatti italiani”. Durante il laboratorio alcu-
ni allievi dell’Alberghiero, sotto la guida dello Chef, si sono cimentati nella preparazione di alcuni piatti della

cucina mediorientale che rappresentano senza dubbio l'espressione più
alta dell'uso delle spezie. L'associazione CiboFuturo si occupa in maniera specifica della diffusione della cultu-
ra gastronomica, delle sue tradizioni e innovazioni, con una particolare attenzione alla sostenibilità, alla lotta allo
spreco, e alle abitudini salubri a tavola. Strumenti di questa “missione” sono l'organizzazione di eventi, labora-
tori di cucina ed incontri aperti al pubblico e legati a stagionalità e territorio. Il progetto Chefuturo, dedicato agli
allievi degli Istituti alberghieri, offre gratuitamente una serie di opportunità di approfondimento e riflessione
attraverso monografie, incontri con chef, produttori di filiere virtuose, laboratori, gare di cucina e di sala.



Manifestazione di interesse per l’individuazione di idee e partner per rilanciare la città

Civitavecchia per il rilancio del Turismo
Inserita nell'elenco dei borghi e città d’arte colpiti dalla diminuzione 
dei flussi turistici a causa del Covid-19 stilato dal ministero dell’Interno
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L’assessore al Turismo,
Emanuela Di Paolo, comunica
che il Comune di Civitavecchia
intende selezionare partner
disponibili a presentare propo-
ste per la co-progettazione e
successiva attuazione di un pro-
getto al fine di partecipare
all’“Avviso pubblico per l’asse-
gnazione del fondo per l’anno
2021 a sostegno delle piccole e
medie città d’arte e dei borghi
particolarmente colpiti dalla
diminuzione dei flussi turistici
dovuta all’epidemia di Covid-19
per progetti contenenti misure
per la promozione e il rilancio
del patrimonio artistico” pub-
blicato dal ministero
dell'Interno - Dipartimento per

gli Affari interni e territoriali -
Direzione centrale per la finanza
locale. Il progetto dovrà conte-
nere in particolare misure per la
promozione del patrimonio arti-
stico diffuso del territorio comu-
nale e, attraverso questo, il
rilancio del turismo, in tutto
l’arco dell’anno. Le iniziative
dovranno essere volte ad
aumentare la fruizione del patri-
monio artistico, ampliandone
l’accessibilità a tutte le categorie
di utenti in modo sostenibile e
inclusivo. Saranno altresì valu-
tate attività di studio e ricerca
sul patrimonio artistico cittadi-
no da diffondere tramite elabo-
razione e attuazione di progetti
formativi e di aggiornamento;

iniziative di promozione e
comunicazione, anche digitale,
del patrimonio artistico e delle
attività di valorizzazione a esso
dedicate; servizi di assistenza
culturale e di ospitalità per il
pubblico; valorizzazione dei siti
d’arte e/o archeologici situati
fuori del centro urbano.
L’avviso è rivolto ad associazio-
ni e/o soggetti privati, con com-
provata esperienza nel campo
della valorizzazione turistica, in
forma singola o in forma di rag-
gruppamento. I partecipanti
dovranno essere in possesso di
esperienze e competenze nel-
l’ambito delle aree di intervento
del progetto proposto. Nel caso
di raggruppamento, la compe-

tenza specifica di settore potrà
essere apportata in forma preva-
lente anche da solo uno dei sog-
getti proponenti. Non sono
ammessi i raggruppamenti
informali. La scadenza per la
presentazione della domanda di
partecipazione, che dovrà essere
redatta sull’apposito modulo
“Schema di domanda”, è fissata
per le ore 12 del 19 maggio 2022.
L’istanza dovrà essere presenta-
ta mediante PEC all’indirizzo:
comune.civitavecchia@legal-
mail.it. L’avviso completo, le
informazioni e la modulistica
sono reperibili sul sito -
www.comune.civitavecchia.rm.
it - nella sezione
“InformaComune”.

Santa Marinella potrà avere l’area in concessione gratuita 
per servizi di pubblica utilità. Sarà possibile realizzare 
un progetto sociale e di volontariato e un parco giochi pubblico
L’Arsial concede 
il Cantinone al Comune

Sul palco del Traiano “The Alan Parson Project Tribute Band”
Una serata di beneficenza in favore della Adamo aps

Questa è la musica 
che fa bene

L’Arsial concede al Comune di Santa Marinella
l’area del Cantinone di via delle Colonie. Ad
annunciarlo è stato il sindaco Pietro Tidei dopo
l’incontro dei giorni scorsi tra i consiglieri Andrea
Amanati e Marina Ferullo e il dirigente comunale
Ermanno Mencarelli con Arsial. Nell’area in con-
cessione gratuita sarà possibile realizzare “un bel-
lissimo progetto già condiviso – ha spiegato il sin-
daco Pietro Tidei -con finalità sociale e di volonta-
riato ed un parco giochi pubblico”. “Il tutto
dovrebbe verificarsi in tempi molto brevi”.
“Arsial, nella persona del suo Presidente dott.
Ciarla che ringraziamo, ha dato la sua disponibili-
tà anche per la concessione gratuita al comune di
un lotto di terreno di loro proprietà, collocato sem-
pre su Via delle Colonie, nei pressi del Piazzale 2
ottobre dove saranno realizzati nuovi parcheggi
liberi per i residenti, in vista della prossima inau-
gurazione del tratto che sarà finalmente completa-

to e riqualificato”. “Inoltre con l’occasione, sempre
Arsial concederà nell’immediato, per un periodo
temporaneo, un’area cantiere per i lavori che tra
qualche giorno partiranno per la pulizia e messa
in sicurezza del fosso Ponton del Castrato. Una
mattinata impegnativa, ricca di soddisfazione ed
orgoglio per l’amministrazione comunale”.

Tutto pronto al Teatro Traiano per la serata di
beneficenza a favore della ADAMO aps, l’asso-
ciazione domiciliare assistenza malati oncologi-
ci. L’evento di lunedì sera, patrocinato dal
Comune di Civitavecchia, si annuncia come
ricco di emozioni ed ottime intenzioni. L’intero
incasso, infatti, andrà direttamente e intera-
mente nelle casse dell'ADAMO per sostenete le
proprie attività assistenziali nei confronti dei
malati di tumore. La serata, organizzata, dalla
scuola di canto Lorena Scaccia aps, vedrà sul
palcoscenico del Traiano un mega concerto da
non perdere, “The Alan Parsons Project -
Tribute Band”, ovvero Gianfranco Ricella
(voce), Marco Mancin (voce), Marco Ferrari
(voce, chitarra), Mauro Rosati (voce, basso),
Gianni Pierannunzio (percussioni), Davide
Scarabelli (chitarre), Angelo Rosati (chitarre),
Nick Sax (sassofono e fiati). Biglietti disponibili

presso il negozio di strumenti musicali "Stelle e
Strisce" e presso la sede ADAMO di Campo
dell'Oro tel. 347 623 5612 (Grazia).

Camilla Augello



Roma non vede l’ora di
abbracciare l’oro olimpico dei
100 metri. Al Golden Gala
Pietro Mennea, evento intitola-
to alla leggenda dello sprint
azzurro, sfreccerà l’uomo più
veloce del mondo, il campione
olimpico Marcell Jacobs, oro
mondiale ed europeo dei 60. Il
fuoriclasse che alle Olimpiadi
di Tokyo ha fatto sognare
milioni di italiani regalando
agli azzurri la prima medaglia
d’oro di sempre nei 100 metri
sarà tra gli uomini più attesi
dell’edizione n. 42 che si pre-
annuncia imperdibile, in pro-
gramma giovedì 9 giugno allo
Stadio Olimpico di Roma.
Tutto in un anno: doppio oro
olimpico in Giappone con il
record europeo di 9.80 nella
finale nei 100, poi protagonista
della staffetta 4x100 con Patta,
Desalu e Tortu (al trionfo con
37.50), quindi campione mon-
diale indoor a Belgrado nei 60
con un altro record europeo
(6.41) nella specialità su cui
l’anno scorso aveva lanciato la
propria campagna d’oro agli
Euroindoor di Torun. Il pub-
blico italiano sarà tutto per

Marcell Jacobs, per spingerlo
verso un’altra notte indimenti-
cabile. Il 27enne velocista che
si allena proprio a Roma, sulla
pista del Paolo Rosi, non lonta-
na dall’Olimpico, gareggerà
nella Capitale a due anni dal-
l’ultima volta, quando fu quar-
to con 10.11. Ma negli ultimi
mesi la sua dimensione inter-
nazionale è cresciuta a dismi-
sura e il palcoscenico della
Wanda Diamond League è
ideale per esprimere tutto il
proprio valore.
Sulla pista dell’Olimpico è
tutto pronto per una sfida di
fuoco, a poche settimane dai
Mondiali di Eugene. Tra gli
avversari di Jacobs ci saranno
infatti gli statunitensi Fred
Kerley e Trayvon Bromell, due
dei migliori sprinter in circola-
zione, rispettivamente l’argen-
to olimpico dei 100 e il leader
mondiale della scorsa stagione
(9.76). Kerley ha già ribadito la
propria classe correndo in
19.80 i 200 metri a Walnut in 16
aprile. È il “Diamond League
champion” del 2021, l’attuale
leader del ranking mondiale e
vanta un personale di 9.84

sulla distanza, realizzato pro-
prio in finale a Tokyo nel testa
a testa con Jacobs. Il 26enne ha
già corso e vinto in passato al
Golden Gala Pietro Mennea,
nel 2018, ma nei 400 metri, spe-
cialità nella quale l’anno suc-
cessivo ha conquistato il bron-

zo mondiale a Doha.
L’unica presenza a Roma
di Bromell risale invece
al 2016, settimo nei 200,
pochi mesi dopo aver
trionfato nei 60 ai
Mondiali indoor di
Portland. Lo sprinter,
26 anni, che è stato
anche bronzo mon-
diale a Pechino 2015
nei 100 metri ha

chiuso lo scorso anno
al vertice delle liste mon-

diali con il 9.76 di Nairobi e in
questa stagione ha già dato
prova di essere in ottima con-
dizione con il 9.75 ventoso
(+2.1) di sabato scorso a
Jacksonville.
Biglietti in vendita
su Ticketone
Sul circuito TicketOne è possi-
bile acquistare i biglietti per
godersi lo spettacolo del

Golden Gala Pietro Mennea, il
9 giugno allo stadio Olimpico
di Roma.
Questi i prezzi (ai quali vanno
aggiunti 2 euro di diritti di pre-
vendita), con le rispettive ridu-
zioni per gli under 16. Monte
Mario Arrivi 40 euro (ridotto
25 euro), Distinti Arrivi 25
euro (ridotto 20 euro), Monte
Mario Partenze 20 euro (ridot-
to 15 euro), Tribuna Tevere 15
euro (ridotto 10 euro), Curve e
Distinti (escluso Arrivi) 10
euro (ridotto 7 euro). 
Golden Gala:
Le promozioni
Anche per il 2022 la
Federazione Italiana di
Atletica Leggera ha messo in
campo una serie di iniziative
per consentire la più ampia
partecipazione possibile, e in
particolare per favorire la pre-
senza delle fasce più giovani
sulle tribune e le curve
dell’Olimpico. Le promozioni
sono rivolte ai tesserati, agli
istituti scolastici e ai Comuni
italiani. 
Torna il Palio dei Comuni
Dopo lo stop per la pandemia,
torna nel 2022 il tradizionale
Palio dei Comuni, la maxi-
staffetta 12x200 tra i giovani
di tutta Italia che come sem-
pre si correrà prima dell’inizio
del Golden Gala Pietro
Mennea. Un’occasione unica
di sfrecciare sulla pista
dell’Olimpico a pochi minuti
dalle sfide tra i campioni del-
l’atletica mondiale e di vivere
un’esperienza da ricordare
per sempre, sognando di tor-
nare un giorno su quella stes-
sa pista per gareggiare al
Golden Gala. La staffetta è
riservata agli studenti delle
scuole medie inferiori, e le
migliori 9 squadre in base ai
tempi ottenuti nelle batterie
saranno ammesse alla finale
che si disputerà all’interno del
programma ufficiale del mee-
ting, in orario da definire.
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L’Istituto di Scienza dello Sport del
CONI, in collaborazione con il Centro
Sportivo dell’Arma dei Carabinieri, ha
sperimentato ancora una volta, dopo il
positivo successo avvenuto con Marcell
Jacobs prima dei Giochi Olimpici di
Tokyo 2020, lo scudo Aerodinamico con
le atlete del mezzofondo veloce. Sulla
pista di Atletica della caserma
dell’Arma dei Carabinieri “Salvo
d’Acquisto”, gentilmente messa a
disposizione dal Comando Unità Mobili
e Specializzate “Palidoro” dei
Carabinieri e dal Centro Sportivo, nei

giorni scorsi Federica Del Buono, Gaia
Sabbatini e Martina Tozzi, hanno effet-
tuato alcune prove di velocità breve (100
m) e prolungata (200/500 m) per sfrutta-
re i vantaggi che si creano correndo
nello scudo aerodinamico ad una veloci-
tà maggiore del normale. In questa occa-
sione è stata analizzata la variazione dei
parametri essenziali della corsa, come la
lunghezza del passo, la frequenza dei
passi e la diminuzione dei tempi di con-
tatto. Le stesse prove verranno ripetute
con Maria Benedicta Chigbolu e Alice
Mangione fino 9 maggio.

Sulla pista della Caserma dei CC Salvo d’Acquisto per le atlete del mezzo fondo 

Lo scudo aerodinamico torna in pista

Nelle sale della biblioteca comunale la rassegna “Mare e Campagna in un click” 

Le nostre radici in 100 scatti d’autore
Una terra affascinante che ha conquistato i fotografi di tutto il mondo



Panchina d’Oro Serie C
al tecnico della Ternana
Cristiano Lucarelli

Una giornata da incornicia-
re, quella di sabato 30
aprile, per Cristiano
Lucarelli: prima a ricevere la
Panchina d’oro di Serie C
per la scorsa stagione alla
guida della Ternana, quindi
la vittoria nel derby conto il
Perugia, a suggellare un
altro campionato da incorni-
ciare.
L’allenatore toscano ha rice-
vuto, poco prima dell’inizio
gara, il riconoscimento per
la scorsa annata, conclusa
con la promozione nel cam-
pionato cadetto; votato dai
suoi colleghi quale miglior
tecnico del passato campio-
nato di Serie C, Lucarelli ha
avuto il premio direttamente
dalle mani del direttore
della Scuola Allenatori fede-
rale, Renzo Ulivieri, accom-
pagnato dal consigliere
federale Mario Beretta e
dal segretario del Settore
Tecnico, Paolo Piani.
Prosegue quindi il ‘tour’ dei
rappresentanti del Settore
Tecnico, iniziato lo scorso
30 marzo quando a Londra
venne premiato il vincitore
della Panchina d’oro,
Antonio Conte, e proseguito
poi con le consegne a Rita
Guarino (Panchina d’oro
femminile), Alessio Dionisi
(Panchina d’argento) e -
appunto - Cristiano Lucarelli.

Foto: Ternana Calcio

in Breve

Istanbul ospiterà la 13ª edizione dei Campionati
Mondiali Elite femminili dal 9 al 20 maggio. Ai
mondiali sono iscritte 394 atlete in rappresen-
tanza di 84 nazioni.
Irma Testa, medaglia di bronzo a Tokyo 2020
nella categoria 57 kg, combatterà nello stesso
limite di peso che nel 2016 consenti ad Alessia
Mesiano di vincere l’oro, dopo aver conquistato
il terzo gradino del podio mondiale nel 2014,
ma che in questa edizione combatte nei 60 kg.
Oggi sarà la giornata dei sorteggi e della
Cerimonia di apertura mentre lunedì si dispute-
ranno le fasi preliminari, che si concluderanno
lunedì 16 maggio con i quarti. Dopo il giorno di
pausa, il 17 maggio, mercoledì 18 sarà la volta

delle semifinali che faranno da preludio alla
due giorni delle finalissime: la prima il 19/5 e la
seconda il 20/5. Per questo appuntamento lo
staff tecnico guidato da Emanuele Renzini, con
i due coach Riccardo D’Andrea e Massimiliano
Alota, ha scelto 8 atlete azzurre nelle rispettive
categorie.
48kg Bonatti Roberta (Carabinieri)
50 Kg Sorrentino Giordana (Carabinieri)
52 Kg Savchuk Olena (Sauli Boxe)
54 Kg Charaabi Sirine (Fiamme Oro)
57 Kg Testa Irma (Fiamme Oro)
60 Kg Mesiano Alessia (Fiamme Oro)
63 Kg Canfora Assunta (Fiamme Oro)
66 Kg Carini Angela (Fiamme Oro)

Da lunedì al via i Campionati Mondiali Elite femminili

Boxe, azzurre a Istanbul

“Ringrazio il comune e la Spal
per l’ospitalità - questo il com-
mento di Mantovani - lo stadio
‘Paolo Mazza’ rappresenta il per-
fetto palcoscenico per questo
nuovo capitolo dell’appassionante
sfida tra le due squadre, che per la
prima volta si affronteranno in
finale. Siamo felici di ritrovarci a
Ferrara per poter vivere grandi
emozioni in campo e sugli spalti”.

Anche il Director of
Partnership Operation di
Socios.com, Title sponsor
della competizione, ha voluto
inviare un messaggio in vista
di Juventus-Roma: “La partita
più importante della competizio-
ne è alle porte e noi di Socios
vogliamo fare il nostro in bocca al
lupo alle due società e alle ragaz-
ze che avranno modo di difendere

Tutto pronto per il 22 maggio, a Ferrara la conferenza di presentazione
Finale Coppa Italia femminile:
count down per Juventus-Roma

i propri colori sul manto del
Mazza di Ferrara - ha dichiara-
to Karim Virani - questo è uno
dei momenti più alti di un movi-
mento in cui Socios ha creduto da
sempre e siamo davvero felici
della decisione presa dalla
Federcalcio, nostro partner, di
intraprendere - come prima
federazione in Italia - il percor-
so che porterà il movimento calci-
stico femminile al professioni-
smo”.
Biglietteria
I biglietti della gara potranno
essere acquistati a partire da
oggi presso i punti vendita
Vivaticket o sul sito figc.viva-
ticket.it. Il costo è di 7 euro (5
euro + diritti di prevendita),
mentre gli Under 14 potranno
assistere al match pagando il
tagliando al prezzo ridotto di
2 euro. Ciascun utente potrà
richiedere fino ad un massimo
di 4 tagliandi; i diversamente
abili potranno fare richiesta di
accredito entro il 18 maggio
(fino ad esaurimento dei posti
disponibili) inviando una mail
all’indirizzo coppaitaliafem-
minile@figc.it.

Sospesa nel tempo eterno del
mito, con le sue decorazioni
allegoriche e gli affreschi dedi-
cati alla leggenda della città, la
Sala dell’Arengo del Palazzo
Ducale di Ferrara ha fatto da
cornice alla conferenza stam-
pa di presentazione della fina-
le della Coppa Italia
Socios.com tra Juventus e
Roma, che si disputerà allo
stadio ‘Paolo Mazza’ domeni-
ca 22 maggio alle ore 14.15
(diretta su La7 e TimVision).
In questo suggestivo luogo
dell’antica dimora della fami-
glia d’Este, oggi sede del
comune, è ufficialmente parti-
to il conto alla rovescia verso
l’atto conclusivo della compe-
tizione che vedrà fronteggiarsi
le grandi protagoniste di que-
sta stagione. Entrambe le
squadre hanno già vinto
un’edizione della Coppa Italia
(le bianconere nel 2019, le gial-
lorosse lo scorso anno) e, dopo
aver dato vita alla lunga vola-
ta scudetto, si sfideranno nella
finalissima che metterà in
palio l’ambito trofeo, svelato
questa mattina nel corso del-
l’evento al quale hanno parte-
cipato l’assessore allo Sport
del comune emiliano Andrea
Maggi, il presidente della Spal
Joe Tacopina e il presidente
della Divisione Calcio
Femminile Ludovica
Mantovani.
“Siamo orgogliosi che la FIGC
abbia scelto la nostra città come
sede di questo importante appun-
tamento - ha dichiarato Maggi -
il calcio femminile sta crescendo
velocemente ed è bello vedere che
dove c’è agonismo e dove ci sono
le campionesse nasce e si sviluppa
lo spirito di emulazione nei più
giovani, che hanno bisogno di
questi punti di riferimento per
avvicinarsi nuovamente, dopo
anni di pandemia, alla socializza-
zione e alla pratica sportiva”.
Ferrara in passato ha ospitato
quattro volte la Nazionale
Femminile, e i tifosi hanno
sempre risposto presente
riempiendo le tribune del
‘Mazza’: “Siamo molto contenti
di poter assistere a una sfida di
così alto livello - ha aggiunto
Tacopina - da americano conosco
benissimo le potenzialità del cal-
cio femminile e mi fa piacere
vedere che anche il movimento
italiano sia in forte espansione.
Sono sicuro i tifosi della Spal
saranno presenti allo stadio e che
faranno sentire il loro calore alle
calciatrici di Juventus e Roma”.
Un concetto ribadito anche dal
presidente della Divisione,
che non vede l’ora di potersi
godere il grande fine settima-
na di calcio femminile che
verrà inaugurato dalla finale
di UEFA Women’s
Champions League, in pro-
gramma a Torino il 21 maggio.

“Mi auguro che sia il senso di
responsabilità a guidare le scelte
della politica, il Decreto Crescita
rischia di trasformarsi nell’ennesi-
mo arido terreno di scontro e di
penalizzare fortemente i settori
giovanili sui quali, dopo i fatti di
Palermo, è invece prioritario con-
centrarsi” - il Presidente della
Lega Pro, Francesco Ghirelli, è
intervenuto così, nei giorni
scorsi, in merito alla discussio-
ne in atto sulla modifica delle
norme che agevolano fiscal-
mente l’ingaggio dei calciatori
stranieri.

“Mi dispiace constatare che siamo
di fronte all’ennesima stortura
nell’utilizzo di una norma che da
un lato ha reso le società italiane
più competitive sulla scena del cal-
ciomercato internazionale, dall’al-
tro ha creato un meccanismo
distorsivo nel quale, a parità di
condizioni, conviene un giovane
straniero mentre i giovani italiani
hanno la strada ostruita - ha
argomentato Ghirelli -. In Serie
C le società che impiegano in
campo i giocatori ‘under’ sono
l’81%, sei stagioni fa erano il 41%,
si tratta di un dato di cui non si
può non tenere conto. Noi siamo
disponibili ad essere parte di un
progetto di sistema tra tutte le
leghe così come a fornire i nostri
dati e condividere la nostra espe-
rienza con i membri del Governo e
del Parlamento che sono chiamati
a prendere una decisione impor-
tante. Qui le responsabilità devono
essere condivise, serve un progetto
mirato di riforma per valorizzare il
lavoro in vista delle nazionali” -
ha poi concluso il presidente di
Lega Pro.

Il presidente Ghirelli
parla alla “politica”
Decreto crescita
la Lega Pro 
“incalza”
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Si terrà venerdì 13 maggio,
alle ore 16, nel Salone d’onore
del CONI di Roma, la presen-
tazione del libro “Concetto Lo
Bello – Storie e momenti di
vita tratti dall’archivio di
famiglia”, dedicato al celebre
arbitro e dirigente sportivo.
L’appuntamento, organizzato
dall’Associazione Concetto Lo
Bello – Idee per lo sport, la
cultura, il sociale, con il patro-
cinio del Coni, intende cele-
brare la figura di uno degli
arbitri italiani più noti (venuto
a mancare il 9 settembre 1991)
e che è stato anche dirigente,
presidente sportivo italiano e
deputato al Parlamento italia-
no. Alla presentazione inter-
verranno, tra gli altri, il presi-
dente del CONI, Giovanni
Malagò, esponenti
dell’Associazione Italiana
Arbitri, del mondo dello sport
e del giornalismo. Il volume, a
cura di Rosario Lo Bello, vede
una prefazione di Gianni

Minà e i contributi di Enzo
Pennone e Gaetano Sconzo.
Elegante, autoritario, freddo e
bravissimo tecnicamente:
Concetto Lo Bello (Siracusa,
13 maggio 1924) è sempre
stato unanimemente ritenuto
il miglior arbitro italiano di
tutti i tempi. Ma la sua popo-
larità andava al di là della
semplice capacità in campo.
Più che un bravo arbitro, Lo

Bello impersonificava “l'arbi-
tro-personaggio”, al quale
andavano applausi persino
quando riconosceva pubblica-
mente un errore che ad altri
sarebbe costato la carriera.
Una volta ammise in una tra-
smissione televisiva uno sba-
glio che poteva cambiare il
corso del campionato e per lui
furono solo applausi. Ma Lo
Bello si era guadagnato questa

credibilità con anni di ottimi
arbitraggi e di spettacolari
interpretazioni del ruolo in
campo. “Un vendicatore”, lo
definì nel 1956 uno dei più
famosi giornalisti sportivi di
allora, Maurizio Barendson,
“un arbitro-invettiva contro
tutte le secolari invettive
altrui, dal Colosseo a oggi”.
Nato a Siracusa il 13 maggio
1924 dopo aver praticato atle-

tica (lanci) e calcio, intraprese
la carriera arbitrale nel 1944.
Diventò internazionale nel '58.
Ha diretto 328 partite in Serie
A (record tuttora imbattuto) e
93 incontri internazionali, 34
dei quali fra nazionali A. A
livello internazionale Lo Bello
(che rappresentò l'Italia ai
Mondiali del '66) ha arbitrato
praticamente tutto, tranne la
finale del Campionato del

Mondo e quella dei
Campionati d'Europa. Nel
1963 è stato insignito del pre-
stigioso Premio Giovanni
Mauro. Padre di due figli, uno
dei quali, Rosario, ha ricalcato
la sua carriera di arbitro. E’
stato anche presidente della
Federazione italiana
Pallamano e faceva parte della
giunta esecutiva del Coni.
Poco prima della sua scom-
parsa era stato nominato pre-
sidente del Siracusa Calcio.
Concetto Lo Bello era stato
eletto al Parlamento nelle liste
della Democrazia Cristiana
nella circoscrizione della
Sicilia orientale nel 1972, 1976,
1979 e 1983. Nel giugno del
1986 fu eletto sindaco di
Siracusa, carica che ricoprì per
cinque mesi. Per accedere alla
presentazione al Salone
d’onore del Coni (Piazza
Lauro de Bosis, 15) è necessa-
rio prenotarsi inviando una
mail a rosariolobello@libero.it
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Forte del successo della scorsa edizio-
ne che ha registrato oltre 20.000 visita-
tori, ritorna a Roma il più grande festi-
val della Cultura Custom, dedicato
agli appassionati delle due e delle
quattro ruote “speciali” e magico
luogo di incontro tra meccanica e arte.
Il sesto ETERNAL CITY CUSTOM
SHOW avrà luogo quest'anno in un
luogo di assoluto prestigio della
Capitale, il Palazzo dei Congressi
dell’EUR, nel primo week-end di set-
tembre, sabato 3 e domenica 4, con
due giornate di full immersion per
tutti gli amanti del genere. La manife-
stazione, che rappresenta l'emblema
della personalizzazione “Custom”,
punta a dare visibilità a un mondo di
artigiani ed artisti che inventano, crea-
no e realizzano nuove tendenze e stili
per avvicinare e far dialogare arte,
cultura e moda. Sull'onda dei novanta
Customizer professionisti arrivati lo
scorso anno da ogni regione italiana,
l'edizione 2022 aspetta un numero
ancora più grande di talenti per pre-

sentarne i lavori e farli incontrare con
gli appassionati. Saranno tantissimi,
come sempre, anche gli artisti kustom
in azione e esposizione, selezionati
dalle migliori vetrine della scena
internazionale, così come cospicua
sarà la presenza delle più grandi case
motociclistiche che, attente a tutte le
novità e soprattutto lungimiranti,
esporranno tutta la loro nuova
gamma e offriranno la possibilità di

provare su strada i nuovi modelli.
Immancabile e ricco di sorprese il
”concorso di stile” riservato a chop-
per, bagger, bobber, club style e moto
fuoriserie Harley-Davidson, anche su
basi giapponesi ed europee.
Patrocinato dalla rivista “Low Ride”
che allestirà anche uno studio fotogra-
fico e premierà le preparazioni più
belle del contest, vedrà protagoniste le
motociclette rese uniche dal lavoro

artigianale e di verniciatura. Sempre
di altissimo livello sarà l’esposizione
di spettacolari auto americane d’epo-
ca, restaurate e personalizzate, a cura
dei car club tradizionali Rumblers e
Portoricano, che segneranno la parte-
cipazione delle principali realtà italia-
ne del custom a quattro ruote.
Confermato dall’ultima edizione, il
contest “The Eternal Iron” sarà aperto
a tutti gli appassionati delle prepara-

zioni d’impostazione sportiva, vin-
tage o moderna, cafe racer, scram-
bler e tracker. Novità assoluta della
nuova edizione sarà invece il
”Kickstart Classic Scooter
Contest”, evento nell’evento dedi-
cato agli scooter d’epoca e rivolto
ai tantissimi appassionati di vespe
e lambrette. Grande lo spazio
espositivo dedicato a questi due
settori, che ospiterà comunque
produttori e distributori di acces-
sori di ogni genere, creatori di
capi d’abbigliamento unici,

angoli di gastronomia, drink & food,
barbieri, make-up e body paint. Mille
tentazioni per motociclisti e non, a cui
si aggiungerà la presenza di grandi
ospiti internazionali, performance
musicali, talk show, presentazioni di
vario genere, e autentici show. Un
caleidoscopio di eventi e contenuti a
stile Custom che fanno di questa
manifestazione un punto di riferimen-
to per la scena motociclistica del Sud e
Centro Italia. 

Eternal City Custom Show
L'appuntamento annuale per gli appassionati delle due e quattro ruote speciali
Il 3 e 4 settembre 2022 a Roma, presso il Palazzo dei Congressi dell’Eur

Concetto Lo Bello
Storie e momenti di vita
tratti dall’archivio di famiglia
Presentazione a Roma del libro sul celebre arbitro e dirigente
Venerdì 13 maggio nel Salone d’onore del Coni - Foro Italico

Patty Pravo chiuderà il Todi Festival
In esclusiva per l’Umbria, la sua “Minaccia Bionda” farà tappa il 4 settembre al Teatro Comunale
In attesa del programma completo di
Todi Festival, che verrà presentato a fine
Giugno, prosegue la tradizione di affida-
re la chiusura dell’evento a grandi inter-
preti della canzone italiana. Dopo
Roberto Vecchioni, Ornella Vanoni,
Simone Cristicchi, Max Gazzè e Loredana
Bertè sarà infatti Patty Pravo l’attesa pro-
tagonista della serata finale del Festival
che si terrà a Todi dal 27 Agosto al 4
Settembre. Prodotto da Antonio Colombi
per Colorsound e Vincenzo Berti &
Gianluca Bonanno per Ventidieci, la
tappa tuderte del tour ”Minaccia Bionda”
è uno spettacolo esclusivo in cui Patty
Pravo, in piena libertà e nello stile che la
contraddistingue, si racconterà fra musica

e parole. L’imperdibile appuntamento è
fissato per Domenica 4 Settembre, alle ore
21, nella splendida cornice del Teatro
Comunale di Todi. Successi, ricordi,
aneddoti e contributi video, alcuni dei
quali inediti, saranno scanditi dalla voce
narrante live di Pino Strabioli. In scaletta i
brani che hanno fatto la storia della musi-
ca italiana, ma anche quelli più ricercati e
sperimentali, per un’artista amatissima
che, dalla mitica notte romana del Piper,
continua a sedurre il pubblico, tra succes-
si e sparizioni, provocazioni e intense
interpretazioni. “Abbiamo fortemente
voluto il ritorno di Patty Pravo - dichiara
Eugenio Guarducci, Direttore Artistico
del Todi Festival -la cui ultima apparizio-

ne in Umbria risale al 2015. La sua dimen-
sione teatrale si sposa perfettamente con
il Dna del nostro Festival e siamo convin-
ti che potrà riscuotere una grande e meri-
tata attenzione da parte di pubblico e cri-
tica”. Con 120 milioni di dischi venduti,
Patty Pravo ha influenzato generazioni,
sconvolto le regole, esplorato e sperimen-
tato nella musica e nello stile. Le preven-
dite sono aperte da oggi sul circuito
Ticket Italia, accessibile online anche dal
sito ufficiale di Todi Festival: www.todi-
festival.it. Todi Festival vi aspetta dal 27
Agosto al 4 Settembre! Continuate a
seguirci su web e social: www.todifesti-
val.it - Facebook, Twitter, Instagram:
@TodiFestival.





negativi sulla superficie pit-
torica. Si è deciso di fare
dunque un intervento imme-
diato per stabilizzare la
situazione con delle velina-
ture di protezione, conside-
rando che le condizioni del
dipinto non possono evolve-
re negativamente in quanto è
stabile. 
Pertanto il dipinto rimarrà
esposto fino al termine della
mostra, previsto per il pros-
simo 22 maggio. Un inter-

vento definitivo sarà realiz-
zato all’indomani della chiu-
sura. 
L’occasione sarà molto utile
per approfondire gli studi
sul dipinto, in particolar
modo sulla tecnica e sul sup-
porto, e aggiornare gli inter-
venti di restauro con una
revisione conservativa com-
pleta. 
Al termine dell’intervento di
restauro il dipinto, che prima
della mostra alla Galleria

Borghese non era visibile al
pubblico, potrà essere espo-
sto nelle sale di Palazzo
Braschi. Commissionato nel
1610 a Guido Reni dalla
Confraternita delle Sacre
Stimmate di San Francesco
di Campagnano Romano, lo
stendardo processionale San
Francesco riceve le stimmate
è un’opera rimasta sempre di
proprietà privata e poi per-
venuta nelle collezioni capi-
toline nel 1960.

Dal 20 al 26 maggio 2022 Radio
Trastevere Gallery di Roma ospi-
terà Impronte di Maria Donata
Papadia, la terza mostra pop up
di “Fuori catalogo. Wandering
Pop Up Art Exhibition”, un pro-
getto nato dalla mente creativa di
Barbara Braghittoni dedicato ai
valori del dialogo e del confronto
tra esseri umani. 
Durante l’opening del 20 maggio
si svolgerà una live performance
dell’artista, durante la quale, par-
tendo dal corpo di una modella,
mostrerà la creazione di una delle
sue “Impronte”, dando vita a un
momento di contemplazione e
sinergica collaborazione tra l’arti-
sta, la modella e il pubblico.
L’evento sarà inoltre seguito da
un reading accompagnato da
un’improvvisazione totale con
sintetizzatori di dj Bibi. Impronte
prende vita da una serie di rifles-
sioni dell’artista sul corpo: “Che
cos’è il corpo? Questo strato dal-
l’apparenza solida che ci avvolge
è uno, come ci appare ad un
primo sguardo, o sono infiniti, a
seconda di come li si guarda? E se
c’è il contenitore, qual è il suo con-
tenuto?” Sulla base di tali doman-

de, Papadia mette al centro figure
umane realizzate partendo dal-
l'impronta del corpo dei modelli e
lavorando successivamente con
sovrapposizioni di carte veline
colorate a mano su garza e tarlata-
na, per creare un contrasto tra la
leggerezza dei materiali e la
pesantezza del corpo fisico. Le
linee di contorno delle impronte

sono tracciate con la matita, così
da enfatizzarne l’aspetto effimero.
Al più piccolo movimento, infatti,
il contorno cambia, pur restando
lo stesso corpo, il quale col passa-
re dei minuti invecchia, si trasfor-
ma, si muove. 
Allora cosa rimane di quello che si
è tracciato? La percezione del
corpo, non solo come custode del-

l’essenza umana, ci spinge, grazie
a Maria Donata Papadia, a con-
frontarci con l’irrisolto che è insito
dentro di noi e che ciascuno deve
imparare a riconoscere per poter
evolvere.

BIO DI MARIA
DONATA PAPADIA

Maria Donata Papadia laureata

all’Accademia di Belle Arti di
Ravenna, inizia il suo percorso
artistico collaborando col
Teatro Due Mondi, occupando-
si delle scenografie e dei costu-
mi, una sinergia che continua
tuttora. Innamorata da sem-
pre della relazione tra colore,
energia e sperimentazione, da
circa trent’anni lavora come
pittrice, scenografa, costumi-
sta e ricercatrice cromatica.
Vive e lavora ad
Amsterdam.

RADIO TRASTEVERE
GALLERY
Radio Trastevere Gallery
nasce nel 2021 ed è diretta
da Sasha Caterina. Non

solo atelier e galleria d'arte,
Radio Trastevere Gallery ospiterà
la stessa Web Radio Trastevere
con un nuovo concetto di news e
talk show. Radio Trastevere è
l'hot spot hub dove gli artisti pos-
sono incontrarsi, fare brainstor-
ming, produrre arte, canzoni e
tanto altro. L'atelier/galleria è
arricchita da un affascinante giar-
dino, uno spazio aperto che ospi-
ta servizi fotografici e vernissage.

“Fuori Catalogo. Wandering Pop Up Art Exhibition”
Il ciclo di quattro mostre pop up prosegue con la mostra Impronte di Maria Donata Papadia

Drawing in the key of jazz
Mostra personale di Germana Galdi a Vertecchi dal 9 al 14 maggio

Oggi i curatori del Museo di
Roma e della
Sovrintendenza Capitolina si
sono recati alla Galleria
Borghese per verificare l’ac-
caduto e valutare con la
Direttrice della Galleria
Borghese, Francesca
Cappelletti, i prossimi passi.
I funzionari di Roma
Capitale sono concordi nel
rilevare che si tratta di una
piccola fenditura che non ha
determinato ulteriori esiti
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Concordato l’intervento
sul dipinto di Guido Reni 
in mostra alla Galleria Borghese

Dal 9 al 14 maggio presso Vertecchi in zona
Flaminia, Germana Galdi, è lieta di invitarvi
alla sua personale “DRAWING IN THE KEY
OF JAZZ”.  Grazie a una continua ricerca che
non si è mai fermata in oltre vent'anni di inces-
sante sperimentazione, forgiata dal desiderio
unico di realizzare una sua identità definita e
dopo aver attraversato da pura autodidatta
diverse tecniche e forme espressive quali la pit-
tura su stoffa, la tempera, la china, e la proget-
tazione di disegni sartoriali, Germana Galdi
dal 9 al 14 maggio presso Vertecchi in via
Pietro da Cortona 18, esporrà la sua collezione
pittorica dedicata al mondo del Jazz.  Un uni-
verso   che fin dalla sua adolescenza, complice
un'amica, riuscì subito a trasmetterle grandi
emozioni. Un impatto emotivo e sensoriale che

si trasformò presto in un rapporto
fisico che ben si coniugava con la
sua ricerca identitaria, consenten-
dole di esprimere ciò che avevo
dentro. Negli anni a seguire grazie
anche alla conoscenza personale
di diversi musicisti questa passio-
ne è cresciuta esponenzialmente e
dopo avere seguito concerti, ascol-
tato i grandi del jazz, “divorato”
libri a tema, tutto questo patrimo-
nio di conoscenza è tornato utile per riportarla
indietro a epoche diverse. Attraverso i suoi
acquerelli, Germana Galdi sente il desiderio di
rivivere, ricordare, omaggiare e immortalare
oggetti vintage ricreando atmosfere di intenso
fascino allo stesso modo di un brano di Cole

Porter o Charlie Parker. Vivere il l
“live” per questa artista è fonda-
mentale. Che sia l’attimo di crea-
zione di un oggetto di oreficeria, di
un’opera sartoriale, di uno scatto
fotografico o meglio ancora di un
brano musicale, quello che conta è
vivere l’emozione, il momento
della nascita dell’idea, dell’istante
di creatività, del parto di un’emo-
zione che poi inevitabilmente verrà

condivisa con il pubblico in sala per fermarlo
attraverso i suoi pennelli sulla tela. Una testi-
monianza emotiva per cercare di catturare lee
sensazioni, lo charme e gli attimi seducenti di
un’epoca e uno stile di vita che tutt’ora la affa-
scinano.



Secondo quanto confermato dal ministero
per l’Expo, il Giappone ha in programma di
introdurre le prime auto-
mobili volanti per il tra-
sporto di persone in occa-
sione del prossimo Expo
che verrà ospitato nel 2025
dalla città di Osaka, nel
Giappone centrale.
Secondo le intenzioni, i vei-
coli trasporteranno i visita-
tori collegando l’isola arti-
ficiale di Yumeshima, che
ospiterà l’Expo, e le località vicine come l’ae-
roporto internazionale Kansai e l’aeroporto

di Kobe, offrendo attrattive per incrementare
il turismo e agevolando la creazione di un

nuovo indotto di grandi
potenzialità per l’economia
del Paese. Ad oggi, sebbe-
ne non esista ancora un
quadro giuridico di riferi-
mento né una definizione
ufficiale, per auto volante
si intende qualsiasi veicolo
che si trova a metà strada
tra un drone e un elicotte-
ro, in grado di decollare e

atterrare verticalmente ed alimentato elettri-
camente.

All’Expo giapponese del 2025 il “futuro” sarà di casa

Osaka e le macchine volanti

“Il data breach del 1 maggio
all’Asst Fatebenefratelli-Sacco
è l’ennesimo allarme: serve
un’alfabetizzazione digitale
dei cittadini. Perché dietro a
questi incidenti c’è spesso l’er-
rore umano e bisogna capire
che i rischi sono altissimi, non
possiamo aspettare che ci
scappi il morto”. Il presidente
di Anorc Professioni, l’avvoca-
to Andrea Lisi, all’indomani di
un altro episodio di attacco
hacker a sistemi informatici di
una struttura sanitaria riuscito
in Italia, non usa giri di parole.
“Non è ancora successo qui -
continua Lisi parlando con
l’agenzia Dire - ma in
Germania e negli Stati Uniti,
ad esempio, è già accaduto che
la paralisi dei sistemi informa-
tici di una struttura ospedalie-
ra abbia causato una vittima.
Immaginiamo un ospedale
che improvvisamente non
abbia accesso ai dati dei propri
pazienti, con i reparti che si
fermano e i medici che non
possono operare. Le conse-
guenze sono incalcolabili“.
E l’aspetto più grave e preoc-

cupante, spiega l’esperto, che
è anche Data Protection
Officer - DPO di uno dei prin-
cipali fornitori in Italia di siste-
mi diagnostici, è che “parte
degli incidenti informatici

sono provocati dalla scarsa
conoscenza delle pratiche di
sicurezza di base. Questi data
breach possono essere facilita-
ti da un atteggiamento troppo
‘rilassato’ da parte dei dipen-

Smartphone d’Oro
al via le candidature
per la terza edizione
Si son aperte il 3 maggio, le candidature dello Smartphone
d’Oro 2022, premio ideato e organizzato dal 2020 da PA Social,
prima associazione in Italia dedicata alla comunicazione e infor-
mazione digitale, a cui sarà possibile partecipare fino al 30 set-
tembre. Un format di successo che quindi anche quest’anno
torna con qualche elemento di novità e un unico obiettivo: valo-
rizzare il più possibile il lavoro fatto da chi si adopera ogni gior-
no per rendere la pubblica amministrazione più accessibile e a
portata di cittadino. Un impegno che con la pandemia è stato
messo in evidenza ma che ha bisogno anche del giusto ricono-
scimento, una leva utile a contribuire a determinare il cambia-
mento di cui non c’è più solo bisogno, ma urgenza.
Anche nella terza edizione lo Smartphone sarà consegnato alla
fine di un percorso di candidature, promozione, diffusione e
votazioni, che terminerà nel mese di dicembre con l’evento di
premiazione, diventato un appuntamento fisso nel panorama
della comunicazione istituzionale e non solo.

“Il premio, nato in pieno lockdown nel 2020, ha l’obiettivo principale
di dare un riconoscimento alle migliori esperienze di utilizzo di social,
chat, piattaforme digitali per una comunicazione pubblica di qualità e
al passo coi tempi - spiega Francesco Di Costanzo, presidente di
PA Social - da quest’anno ci aspettiamo una partecipazione ancora più
ampia, la pandemia ha sicuramente accelerato il percorso di cambia-
mento, c’è più consapevolezza da parte di tutti: istituzioni, cittadini,
imprese. Spesso rincorriamo gli altri Paesi, ma nel settore della comu-
nicazione e informazione pubblica digitale l’Italia può vantare molte
buone pratiche, a livello nazionale e locale, il premio ha l’obiettivo di
raccontarle e premiarle”.
A chi è rivolto lo Smartphone d’oro
Il premio è rivolto a pubbliche amministrazioni, aziende pubbli-
che, partecipate, utilities, che operano su tutto il territorio nazio-
nale e la candidatura riguarda le attività complessive di comu-
nicazione e informazione digitale del proprio ente o azienda
pubblica: l’utilizzo di web, social, chat, intelligenza artificiale
per la comunicazione, l’informazione, i servizi, il dialogo e l’in-
terazione.
Cosa serve per candidarsi
Per candidarsi basta inviare 1 video della durata massima di 2
minuti in cui raccontare le attività svolte, le piattaforme e gli
strumenti messi in campo per raggiungere i cittadini a questo
link, ponendo attenzione ai canali attraverso i quali sono stati
riscontrati risultati virtuosi.
I premi tematici
Oltre allo Smartphone d’oro sono previsti anche 11 premi tema-
tici e due premi speciali attribuiti in collaborazione con i partner.
Queste le categorie: Sanità; Ambiente; Turismo; Cultura; Servizi
pubblici; Istruzione e ricerca; Enti locali; Gestione emergenze ed
eventi; Sport; Gender Gap; Video più social; Premio Speciale Yes
I Code e Premio Speciale Diculther
I partner e la Giuria
Il Premio è ideato e organizzato dall’Associazione PA Social e rea-
lizzato grazie ai partner Hootsuite, L’Eco della Stampa, Digital
Angels, Reelevate, Alpenite, Affidaty, Osservatorio nazionale sulla
comunicazione digitale, ai media partner Agenzia Dire, Digital
Media, Datamagazine.it, Nuova Comunicazione, Velocità Media,
Innovazione 2020, IPresslive, Il Giornale della Protezione Civile,
Dentro Magazine.
Informazioni sul premio https://www.pasocial.info/il-premio/
Giuria Scientifica e il Comitato organizzatore http://www.paso-
cial.info/giuriascientifica-e-comitato-organizzatore/
Regolamento www.pasocial.info/regolamento
Candidature www.pasocial.info/partecipa
Informazioni in continuo aggiornamento su www.pasocial.info
e sui canali social e chat dell’Associazione PA Social.

Nella foto, il manifesto dell’ evento

denti di una struttura, a tutti i
livelli. Chiunque abbia acces-
so ai sistemi informatici deve
avere consapevolezza dei
rischi, deve sapere che le cre-
denziali vanno aggiornate,
che gli allegati sospetti non
vanno aperti, deve conoscere
ogni potenziale minaccia,
soprattutto perché siamo tra i
paesi più bersagliati dai cyber
attacchi”.
“L’organizzazione delle difese
- continua il presidente di
Anorc Professioni, l’avvocato
Andrea Lisi - deve partire dal-
l’alto con dirigenti ben forma-
ti che sappiano affidare la
sicurezza a fornitori compe-
tenti e pretendere nei contratti
l’adozione di standard tecnici
adeguati. Ma serve fornire a
tutti i dipendenti le conoscen-
ze basiche. Questo non sareb-
be necessario se si fosse appli-
cato l’articolo 8 del Codice
dell’Amministrazione digita-
le, che prevede l’alfabetizza-
zione digitale dei cittadini.
Fino ad oggi è stato fatto poco
e niente in tal senso”.
Secondo Lisi, “è urgente desti-
nare alcuni fondi del Pnrr per
la creazione di un piano
nazionale per l’educazione
civica digitale. E individuare
figure guida, divulgatori, per
raggiungere le persone e vei-
colare messaggi diventati
ormai di cruciale importanza.
Penso a professionisti come
Marco Camisani Calzolari -
conclude - che potrebbero
alfabetizzare i cittadini utiliz-
zando i media, come fece
Alberto Manzi negli Anni 60,
purchè si affidino a program-
mi educativi controllati da
team interdisciplinari formati
da professionisti esperti nei
vari settori della digitalizza-
zione e della protezione dei
dati personali”.

Fonte Agenzia DIRE
www.dire.it
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Attacchi hacker, serve un piano nazionale di educazione digitale

Incubo “data breach”
Anorc Professioni: I fondi del Pnrr, opportunità concreta



Dal 9 al 13 maggio, la Biblioteca “Moby
Dick Garbatella”, in via Edgardo Ferrati,
a Roma, ospiterà la personale dell’artista
Giuseppe Barone “Lo spazio del colore”.  
Nel testo di presentazione della mostra,
viene sottolineato che “Il semplice colore,
non viziato dal significato, e non legato ad una
forma definita, può parlare all’anima in un
migliaio di modi diversi. (Oscar Wilde) …E il
modo in cui Giuseppe Barone parla all’anima
è quello dell’energia, la “dinamis” del greco
biblico (Franco Patruno), ed è la primissima

emozione che si percepisce guardando le sue
opere. Catturano, rapiscono e confondono
cuore e cervello e trascinano la mente nel
tempo e nello spazio, si perdono i riferimenti
storici e ci si ritrova nel mito antico, nella
natura selvaggia, nello spirito della Terra”. 
Lucio Barbera sottolinea che nelle opere
di Barone “Il colore dilaga sulla tela più con
intensità che con densità e viene quasi a tra-
volgere le immagini nel momento stesso in cui
le struttura. Si ha così la sensazione di un
impianto assolutamente organizzato, si direb-

be programmato in ogni suo particolare, fin
quasi nelle preziose velature, e nel contempo
frutto di un dipingere in completa libertà, gui-
dato soltanto da un’interna e travolgente emo-
zione”. Il maestro Giuseppe Barone - pit-
tore con un segno “che si impenna scattoso,
che cade e risale, che percorre la superficie
tersa della tela come graffendo una materia
durissima, con un segno elegante, educato allo
studio della tecnica calcografica, immaginan-
do chiari e scuri per farli poi vibrare di luce e
di materia” - opera la trasfigurazione “del

reale della natura in paesaggio dell’anima fino
alla interiorizzazione più completa che salda
nello sguardo la dimensione dell’anima e lo
spazio del mondo in quell'emozione che ci
rende partecipi del dialogo dell’origine, quan-
do l’uomo nell’innocenza dei sensi, parlava
con Dio, dava nome agli animali e conosceva
ogni linguaggio di piante e stelle”. Nella
mostra allestita all’Hub culturale “Moby
Dick”, l’artista utilizza lo spazio espositi-
vo per creare un’opportunità di coinvol-
gimento attivo nei confronti del pubblico

attraverso la costruzione di un’unica par-
titura di cui ogni opera è al contempo
frammento e unità. Il tema delle opere
mira ad illustrare un flusso visivo, fatto di
forme e colori, che congiunge le due real-
tà più geologicamente distanti fra loro; il
mare e la montagna facendo emergere lo
spettatore da un abisso, per accompa-
gnarlo, attraverso forme e gradazioni di
colori solo all’apparenza casuali, alla con-
quista dello spazio.

Giuseppe Cangemi

A Roma, da oggi e fino al 13 maggio, nelle sale espositive della Biblioteca Moby Dick

Giuseppe Barone: Lo spazio del colore
laVocedomenica 8 lunedì 9 maggio 202222 • Telecomando



Come nasce una storia e come
si trasforma? Tra colpi di
scena e primi rudimenti per
sceneggiare, disegnare e
inventare personaggi, dal 13 al
15 maggio, negli spazi della
Città dell’Altra Economia,
andrà in scena ARF! Kids. Un
festival nel festival dedicato ai
bambini dai 3 anni in su. Il
calendario, ideato da ‘Gud’,
porta a Testaccio laboratori
creativi e incontri con libri e
letture condotti e pensati da
autrici e autori di primo livello
nel panorama italiano dell’edi-
toria per infanzia.
Presenti anche le librerie Giufà
e Ottimomassimo che apriran-
no i loro shop e dedicheranno
titoli e letture al pubblico dei
più piccoli.

Dai laboratori a Pera Toons:
Il programma di ‘Arf! Kids’

La mattina del 13 maggio si
apre con gli appuntamenti
dedicati a scuole elementari e
medie, nel pomeriggio invece
porte aperte dalle 15 alle 17
con due laboratori gratuiti:

bambine e bambini potranno
improvvisarsi fumettisti aiu-
tati dalla scuola di arti figura-
tive e digitali Lacomics Kids e
gli addetti ai lavori di
Ultrablu, atelier e spazio arti-
stico impegnato nella promo-
zione della cultura della
diversità. Pera Toons, al seco-
lo Alessandro Perugini, sarà
la ‘special guest’ del primo
giorno di festival. Vera e pro-
pria star per lettori under 15,
il fumettista, instagrammer,
youtuber e tik toker, che ha
firmato il manifesto di ARF!
Kids, dalle 18 si farà intervi-
stare dai fan, che per l’occa-
sione vestiranno i panni di
giovanissimi giornalisti.
L’ingresso è gratuito e senza
prenotazione.
Tra i laboratori in programma
il sabato mattina ecco
‘Disegniamo l’eroe’, un incon-
tro a tu per tu con Adriana
Farina e Antonio Mlinaric che
sveleranno ad aspiranti dise-
gnatrici e disegnatori (tra i 10
e i 12 anni) i trucchi per ren-
dere unico e speciale il prota-
gonista di un fumetto.

Per i piccoli tra gli 8 e i 10 anni
da non perdere c’è il ‘labora-
torio di fumetto sportivo’.
Brian Freschi ed Elena Triolo,
ripercorrendo la storia di
Elettra, aspirante ballerina, si
confronteranno con bambine
e bambini per conoscere lo
sport che preferiscono e, in
caso non esistesse, il gioco
sarà quello di inventarlo:
tutto è ammesso, anche il
baseball con i cocomeri!
Lorenzo Mò invece sensibiliz-
zerà i partecipanti tra i 5 e i 6
anni sul tema ambiente ed
ecologia.
Insieme leggeranno una sto-
ria e tra racconti e disegni alla
lavagna la storia proseguirà
grazie alle idee dei piccoli
creativi che saranno trasfor-
mate in immagini e fumetti.

Tra gli appuntamenti
anche un laboratorio
per abbattere stereotipi
e pregiudizi

Tra gli appuntamenti della
domenica, Alessandra
Bracaglia svelerà al suo pub-

blico le creature fantastiche
più famose per poi andare
alla scoperta dei segreti per
creare nuove affascinanti
creature, magiche, spavento-
se, tenere o divertenti. Una
lezione interattiva in cui ogni
bambino darà vita alla pro-
pria creatura fantastica con
matite e colori a volontà. Per i
più grandicelli (10/12 anni) è
in programma un laboratorio
per abbattere stereotipi e pre-
giudizi. Francesca Ceci li por-
terà nel mondo del fumetto
‘Posso essere tutto’ (Tunué):
insieme cancelleranno luoghi
comuni per disegnare storie
libere e felici.
Il programma di ARF! Kids è
sul sito di ARF! Festival
(www.arfestival.it/kids/). I
laboratori sono a numero
chiuso ed è necessaria la pre-
notazione, il costo di iscrizio-
ne dà diritto a uno sconto di 5
euro per l’acquisto di un libro
al book shop del festival. Tutti
gli eventi si svolgono all’aper-
to.

Fonte Agenzia DIRE

Dal 13 al 15 maggio a Roma una tre giorni di storie e disegni dedicati ai più piccoli

“ARF! Kids”... il Festival nel Festival
L’evento alla Città dell’Altra Economia con laboratori, incontri e star dei fumetti
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Con la proiezione evento in not-
turna dell’attesissimo “Jurassic
World - Il dominio“, apre a
Pescara mercoledì 1 giugno la
26esima edizione del festival della
Rai dedicato all’animazione cine-
matografica, televisiva e cross-
mediale. All’Aurum di Pescara le
mostre sulla serie Arcane e sul
maestro Carlos Grangel, conferen-
ze, workshop e giochi per bambini
e famiglie. In piazza Salotto spet-
tacoli, gare di cosplayer ed eventi
sportivi. Al Cinema Teatro
Massimo rassegna internazionale
dei migliori film d’animazione
con due anteprime nazionali e due
proiezioni evento. Tutte le iniziati-
ve, che si terranno sino al 5 giu-
gno, a ingresso gratuito. Cartoons
on The Bay torna, dunque, in pre-
senza. Il Festival internazionale

dell’animazione televisiva, cine-
matografica e cross-mediale è pro-
mosso dalla Rai e organizzato da
Rai Com. Il concorso e l’assegna-
zione dei Pulcinella Awards, un
ampio programma professionale
dedicato ai professionisti del
mondo dell’animazione prove-
nienti da ogni angolo del mondo,
eventi pensati per il pubblico di
ogni età. Taglio del nastro merco-
ledì 1 giugno alle 16, con l’inaugu-
razione all’Aurum delle due gran-
di mostre, multimediali e immer-
sive, dedicate alla serie animata

Arcane (“Tra Piltover e Zaun”) e
al maestro Carlos Grangel
(“Sketchbooks”), che alla città di
Pescara ha dedicato il manifesto
del Festival. Alla 26esima edizione
del festival della Rai dedicato
all’animazione cinematografica,
televisiva e cross-mediale saranno
presenti il sottosegretario
all’Editoria Giuseppe Moles, il
presidente della Regione Abruzzo
Marco Marsilio, il sindaco di
Pescara Carlo Masci e i vertici di
Rai Com. Attesissima, alla mezza-
notte tra l’1 e il 2 giugno al

Cineteatro Massimo-Pescara
Multiplex, la proiezione a ingresso
gratuito del film “Jurassic World -
Il dominio”, mentre il 4 giugno
alle 18 luci spente in sala per il
fantasy giapponese “The Deer
King”. Protagonisti di Cartoons
on the Bay sono come sempre i
ragazzi ai quali il Festival dedica
una divertentissima area Kids. Tra
gli spettacoli più attesi il concerto
“iDOL” (giovedì 2 giugno alle 18)
con Emanuela Pacotto, voce delle
protagoniste delle più importanti
serie animate trasmesse in Italia, e

Giorgio Vanni. La grande piazza
cittadina è sede di altri eventi
imperdibili come il “Rainbow
Kids Show” (sabato 4 giugno alle
17), dedicato ai personaggi
Rainbow (“44 gatti”, “Pinocchio
and friends”, “Summer & Todd” e
“My Passport Friends”) condotto
da Laura Carusino. Quindi della
gara di Cosplay (domenica 5 giu-
gno alle 16) organizzata da Games
Academy. Per raccontare ai più
giovani come si realizzano video-
giochi e fumetti, sono in program-
ma lezioni in collaborazione con la
Scuola Internazionale di Comics e
la Games Academy di Pescara.
Cartoons è anche sport, con i
campi da volley S3 per il gioco
libero allestiti in piazza Salotto e
con le numerose iniziative della
Fipav.

Da mercoledì 1 giugno la 26esima edizione di Cartoons on The Bay

Pescara capitale dell’animazione

La Tv al servizio dei cittadini

Gruppo Amici Tv

La Tv al servizio dei cittadini
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